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РФ. «Афродеревни» 
для эмигрантов из Африки 

В России появится 30 «афродеревень» –
поселений для эмигрантов из Африки. Об
этом на церемонии закладки первого камня
«афродеревни» в Тверской области заявил
ректор Евразийского международного уни-
верситета и Генеральный представитель Аф-
риканского международного конгресса в РФ
Константин Клименко. Афродеревня будет
оборудована необходимой инженерной ин-
фраструктурой для поддержки сельского хо-
зяйства, такого как выращивание картофеля
и разведение коров. Пилотный проект стар-
тует в Московской и Тверской областях. Ос-
новная цель программы – переселить около
3000 глав семейств африканеров и их семьи
в Россию в течение 5 лет. 

Владимирская область. Против
«ЕР»? Снести детский городок! 

В городе Александров чиновники пообе-
щали пенсионерке после ее отказа агити-
ровать за единоросса и депутата областно-
го заксобрания Александра Нефедова сне-
сти установленный в прошлом году детский
городок. Бывшую главу районного совета
депутатов Людмилу Кузьмину возмутило
нежелание местной жительницы Лидии
Петровны помогать разносить агитацион-
ные материалы малоизвестного ей депута-
та, о котором пенсионерка не слышала ни
одного положительного отзыва. В разгово-
ре с журналистами пенсионерка назвала
угрозы небеспочвенными – построенная и
торжественно открытая накануне прошлых
выборов детская площадка до сих пор не
поставлена на баланс. А значит, снести по-
любившийся жителям детский городок
вполне реально. 

Астраханская область.
В пятиэтажке взорвался газ 

Взрыв бытового газа произошел в жилом
пятиэтажном доме в Астрахани. Два чело-
века погибли, еще десять пострадали, рас-
сказали в региональном минздраве. По
данным МЧС, газ взорвался на четвертом
этаже, ударной волной выбило окна. Общая
площадь пожара составила 90 кв. м. Из до-
ма спасли 7 человек, 70 эвакуировали. 

РФ. Госрегулирование 
продовольственного рынка 

На фоне краха курса рубля, вызвавшего
рост себестоимости производства, Мин-
промторг потребовал от торговых сетей со-
общать о каждом факте резкого повышения
цены на продукты производителей и постав-
щиков. По словам замглавы Минпромторга
Виктора Евтухова, торговые сети будут доб-
ровольно ограничивать наценку в магазинах.
Однако в случае необходимости власти вве-
дут госрегулирование продовольственного
рынка, подчеркнули в Минсельхозе. 

РФ. В регионах кончились 
бесплатные лекарства
и медизделия? 

Генпрокуратура провела проверку и вы-
явила, что за последние два года в 20 ре-
гионах РФ граждане не смогли получить по-
ложенные им медицинские изделия. «В
Московской области около десятка под-
опечных благотворительного Фонда «Спи-
на бифида» уже с прошлого года не могут
получить необходимые детям-инвалидам
коляски», – уточнили эксперты. В регионах
деньги на закупку льготных лекарств выде-
лялись без учета фактической потребности.
Житель Краснодарского края с инвалид-
ностью получил выписанный ему препарат
только через год. Права пациентов также
нарушались в Башкирии, Коми, Крыму,
Мордовии, Краснодарском, Красноярском
краях и других регионах. 

Приморский край. Дети застряли
на необитаемом острове 

Из-за погодных условий семнадцать де-
тей, участвовавших в молодежном слете на
острове Аскольд в Приморском крае, не мо-
гут вернуться на материк с 5 августа. «Мо-
лодежный научно-образовательный слет
закончился 5 августа, но плохая погода не
дает возможности ребятам покинуть ост-
ров. Запасов топлива для генераторов и
еды должно хватить еще на неделю, однако
спасатели надеются, что детей удастся эва-
куировать с острова раньше.

Москва. Пикеты у офиса METRO

У московского офиса компании METRO на
Ленинградском шоссе не прекращаются
одиночные пикеты профсоюзных активистов.
Члены межрегионального профсоюза «Рабо-
чая ассоциация» требуют от руководства
компании выполнить свои обещания. Основ-
ные претензии сотрудников касаются усло-
вий труда и некомпетентной работы менедж-
мента. Работники жалуются на постоянные
переработки и увеличение нагрузки без со-
ответствующей доплаты. Также, по их сло-
вам, на объектах компании не созданы ком-
фортные условия труда, а руководство пыта-
ется давить на профсоюзных активистов. 

Социальная 
хроника 2023

Чьим олигархам выгоден 
конфликт на Украине

Известное иноагентское СМИ выпу-
стило исследование «Пссы войны». В
нем повествуется о роли миллиарде-
ров в конфликте на Украине. Но не вла-
дельцев западного ВПК и не украин-
ских олигархов, с 2014 г. открыто со-
державших батальоны неонацистов,
жаждавших сафари на русских. Речь о
миллиардерах РФ. Мол, они лишь при-
кидываются непричастными, а «в дей-
ствительности получили миллиарды
на оборонных контрактах». Отметим
примечательные заблуждения, типич-
ные для воюющих на стороне Запада
«журналистов».

1. Авторы выгрузили закупки оборонки и
внезапно обнаружили, что для производ-
ства, например, ракеты нужны сталь, алю-
миний, микросхемы и много чего еще. А
кто это поставляет? Предприятия под
контролем олигархов: мордашевы, дери-
паски, евтушенковы и т.д. Ай-ай-ай, как не
стыдно делать оружие, которым, как уве-
ряют авторы, «убивают мирных граждан в
украинских городах»!..

Но что в РФ не принадлежит олигар-
хам? Приватизация 90-х и проводилась
ради господства олигархии с характер-
ной сверхконцентрацией активов. Ору-
жие – сложный продукт из множества
компонентов. Пересечений с крупным
бизнесом не может не быть, а значит,
они ничего не объясняют.

Смотреть надо предшествующую поли-
тику. У Запада это наступательная агрес-
сия: он разрушил СССР и нацелился на
Россию, для чего устроил госпереворот в

2014 г. и натаскивал Киев на войну. А что
делали миллиардеры? С Западом они
связывали свою судьбу, вывозили туда ка-
питалы и семьи. Для большинства личные
потери от санкций при любом раскладе
СВО были бы больше приобретений. От-
сюда 7 лет унижений элиты РФ в Минске в
попытках сдать ЛНР и ДНР Украине.

Негативная роль олигархии в другом:
в самом ее становлении, сопровождав-
шемся расколом братских народов и раз-
рушением СССР. Бездарное управление
активами за 30 лет подорвало производство
и обороноспособность. Уцелевшие заводы
сделали оружие не благодаря олигархам, а
наоборот, вопреки им. Кроме того, капитал
пользуется ослаблением труда и его прав –
и усилил эксплуатацию. Наживается боль-
ше он разве что в этом плане.

2. Но авторы приводят живописания дру-
гих «злодеяний» олигархов: Буча, взрыв
драмтеатра в Мариуполе, удар по Дому
офицеров в Виннице. События трактуют-
ся ими с позиций Киева: вина Россия не
подвергается сомнению. Так, авторы не
упоминают, что рядом с погибшими на ули-
це Яблонской в Буче были воронки от сна-
рядов, выпущенных со стороны ВСУ по по-
зициям ВС РФ. Молчат и о том, как в Бучу
для борьбы с «коллаборантами» вошли
каратели, а на камеры боевиков неонаци-
ста Боцмана даже попали звуки расправы.

При освобождении Европы от нацизма то-
же гибли гражданские, но это не делает со-
ветские войска злодеями, ведь при мас-
штабных боях это неизбежно. Вопрос в
другом: 1) Наносят ли удары по мирным

жителям целенаправленно? Со стороны
РФ – нет. Со стороны Киева – достаточно
вспомнить удар украинской «Точкой-У»
по вокзалу в Краматорске. И 2) Каковы
цели? Со стороны России – как раз что-
бы прекратить террор против Донбасса.

3. Умиляет и такая преамбула: «Редак-
ция верит в частный бизнес и его право со-
трудничать с любыми добросовестными
контрагентами. Так устроено во всем ми-
ре. Однако редакция верит и в ответ-
ственный частный бизнес. В случаях, ко-
гда убедительно и на множестве примеров
была доказана преступная деятельность
российских вооруженных сил на Украине,
частный бизнес не может молчать и про-
должать поставлять свои товары и услуги
тем, кто совершает ужасные злодеяния».

С 2014 г. Киев на множестве примеров
доказал свою преступную деятель-
ность, когда бомбил Донецк и глумил-
ся: «Сами себя обстреливают». ООН на-
считала более 3000 жертв, в т.ч. женщин
и детей. Киев убедил россиян в своем
нацизме, поэтому более 70% и поддер-
жали СВО.

А во-вторых (ну надо же!), бизнес при ка-
питализме думает об ответственности, а
не о присвоении результатов чужого тру-
да! Но «так устроено в мире», что «нет та-
кого преступления, на которое не пойдет
капиталист ради 300% прибыли».

Нет преступления, на которое не пойдут
на Украине НАТО и западный ВПК, что
развязали очередной конфликт ради на-
живы.

ИА «Равенство»

Кедрачам повезло…
Премьер-министр России

Михаил Мишустин подпи-
сал постановление, которое
вносит кедровые орехи сос-
ны корейской в список стра-
тегически важных для стра-
ны товаров и ресурсов. Ини-
циатива вводит наказание
за контрабанду орехов в ви-
де тюремного срока до 12
лет. Премьер-министр объ-
яснил, что целью этой ини-
циативы является содей-
ствие развитию внутренней
переработки кедровых оре-
хов. Это позволит увеличить
добавленную стоимость
продукции и уменьшить за-
висимость от экспорта не-
обработанных орехов. Ми-
нистр лесного хозяйства и
охраны объектов животного
мира Приморского края
Константин Степанов за-
явил, что при переработке
кедрового ореха валовая
стоимость готового продук-
та увеличивается минимум в
1,6 раза. Новые меры также
направлены на борьбу с
контрабандой и незакон-
ным экспортом. Новые
ограничения не коснутся
сбора и заготовки кедровых
орехов. Они не затрагивают

права людей на использова-
ние этого ресурса для своих
нужд. Правила призваны
регулировать экспорт: те-
перь орех, заготовленный в
Приморском крае, нельзя
будет вывезти под разреши-
тельные документы из си-
бирских регионов, что не-
однократно использовалось
для незаконного экспорта.
Депутаты Приморского
края в октябре 2022 года
предложили правительству
предоставить регионам
больше полномочий в регу-
лировании заготовки и ис-
пользования кедровых оре-
хов. Парламентарии объ-
яснили необходимость
ограничений ростом объем
экспорта кедровых орехов,
особенно в Китай. «Весь за-
готовленный кедровый орех
практически в полном объе-
ме экспортируется из РФ в
КНР в виде сырья, где под-
вергается переработке –
очищается от скорлупы, су-
шится, упаковывается в ва-
куумную упаковку, в даль-
нейшем экспортируется как
продукт с высокой добав-
ленной стоимостью», – по-
яснили депутаты.

… а индюкам не очень
Крупный производитель

мяса индейки «Черкизово»
уведомил торговые сети о
повышении цены на него на
6,5%. Компания объяснила
необходимость повышения
цен увеличением вдвое рас-
ходов на переработку пти-
цы. Процесс стал дороже
из-за ухода из России про-
изводителей запчастей и
оборудования для перера-
ботки. На 19% выросла
стоимость инкубационных
яиц, на 10% – транспортных
услуг, на 20% – упаковоч-
ных материалов и на 19%
увеличились расходы на
персонал из-за нехватки ра-
бочих рук в стране. Повы-
шение цен покроет только

часть роста себестоимости.
По свидетельству источни-
ка в отрасли, речь идет о
росте цен до 20% за год. До-
полнительным фактором
для их повышения могли
быть «проблемы с сохран-
ностью поголовья индейки
на некоторых предприя-
тиях», добавил собеседник.
Согласно данным Росстата,
индейка в июне стоила в
среднем 446,61 руб. за 1 кг.
Лидером удорожания среди
мяса стала курятина, сред-
ние розничные цены на ко-
торую с декабря 2022 года
выросли на 11,42%, до
196,93 руб. за 1 кг. Свинина
подорожала на 3,04%, до
308,38 руб. за 1 кг.

Общепит и дефицит
Нехватка рабочих рук, вы-

званная демографической
катастрофой, не обошла сто-
роной рынок российского
общепита. В июле 2023 года
в отдельных сетях не хватило
до 20% персонала, а количе-
ство вакансий выросло в два
раза год к году, свидетель-
ствует исследования «Авито.
работа» и «Наймикс».
Острую нехватку персонала
подтверждают в «Ясно Ре-
стораны» (заведения «Горя-
чий цех» и «Хочу Пури»), се-
ти «Андресон», холдинге
«Тигрус» (Osteria Mario,
«Швили» и Bar BQ Cafe) и
«Росинтер Ресторантс» (IL
Patio, «Планета суши» и
«Шикари»). Основатель
«Теремка» Михаил Гончаров
заявил, что этим летом де-
фицит работников вырос до
20%. Кадровый голод усу-
губляется снижением прито-
ка из постсоветских стран
трудовых мигрантов, кото-

рым стало невыгодно рабо-
тать в РФ из-за девальвации
рубля, говорят в «Андерсо-
не». Также усилилась конку-
ренция за работников со сто-
роны госсектора и ВПК, что
заметно в центре, на юге
страны и на Урале, отмечает
директор по персоналу
«Юниреста» Людмила Кис-
лова. Некоторые потенци-
альные кадры решили за-
ключить контракт на воен-
ную службу в Украине, где
зарплата значительно выше,
утверждает управляющий
партнер «Тигруса» Елена
Юричук. В сложившейся си-
туации рестораны вынуж-
денно повышают оплату
труда. Те компании, которые
не смогут поднять зарплаты,
останутся без сотрудников и
закроют бизнес, прогнозиру-
ет Гончаров. Но компенси-
ровать рост фонда оплаты
труда придется за счет повы-
шения цен в меню. 

Сегодня приложение «УЛИКИ»
Валентин КАТАСОНОВ

CBDC: Не мытьем, как катаньем

Юрий КОВАЛЬЧУК

Архитектор наших бед

Т. ЛЮБАНИН

Покровские – хуже кущевских

«Говорит НеМосква»

Поселок на краю России

Ютуб-канал «Сергач ТВ»

Свидание в Марбелье
Продолжение читайте 

на нашем сайте sovross.ru

И вас касается...

Стоимость поездок на так-
си в России достигла самого
высокого уровня за послед-
ние десять лет. Данные Рос-
стата свидетельствуют, что
сейчас поездка в такси в
среднем обходилась россия-
нам в 32,53 рубля на каждый
километр пути. Услуги такси
дорожают с апреля 2021 го-
да. Это наибольший рост
цен за последние десять лет.
Пресс-секретарь сервиса
«Максим» Павел Стенни-
ков, отмечает что в текущем
году стоимость поездок на
такси выросла даже больше,
чем отражено в официаль-
ных данных Росстата. Пере-
возки подорожали пример-
но на четверть в регионах
России и на 40% в Москве.
Аналитики «Чек Индекс»,
изучающие данные обезли-
ченных агрегированных
ОФД, сообщают, что сред-
ний чек на такси в России за
первое полугодие 2023 года
составил 435 рублей. Это на
4% больше, чем за анало-
гичный период 2022 года. В
Москве этот показатель со-
ставил 771 рубль, что на 12%

выше прошлогодних дан-
ных. Причины подорожания
такси связаны с нескольки-
ми факторами. Спад сотруд-
ничества западных, япон-
ских и корейских автопроиз-
водителей с Россией из-за
международных санкций, а
также проблемы с комплек-
тующими у российских заво-
дов привели к росту цен на
автомобили. Средняя стои-
мость импортных легковых
автомобилей выросла на
57%, а российских – на
25%. Перевозчики вынуж-
дены повышать цены из-за
растущих расходов и на
техническое обслуживание
машин. С сентября 2023 го-
да ожидается дополнитель-
ное подорожание перево-
зок до 30% в связи с вступ-
лением в силу нового зако-
на о такси. Закон,  предпо-
лагает новые требования к
водителям такси, включая
обязательное наличие стра-
хового полиса для перевоз-
чиков, а также обязанности
по прохождению медицин-
ских и технических
осмотров.

И такси не по карману

«Пссам войны» ответ по существу
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ПОЧЕМУ СМЕНИЛСЯ ЛОЗУНГ?
В преддверии выборов-2023

Было: «Дело важнее слов»
Теперь: «Время требует»

«Делается все, чтобы
жилось еще хуже»

Уже больше восьми лет жи-
тели села и садоводства Моси-
но (Владимирская область)
требуют от властей привести в
порядок автомобильную доро-
гу. Из-за глубоких ям и выбоин
в асфальте у людей ломаются
машины, а таксисты отказы-
ваются ездить этим маршру-
том. Устав от равнодушия и не-
выполненных обещаний мест-
ных и региональных властей,
жители села записали коллек-
тивное видеообращение к Вла-
димиру Путину.

На протяжении нескольких
лет чиновники отказывались
замечать проблемы, а когда не-
довольство жителей села и ав-
томобилистов достигло преде-
ла, засыпали наиболее крупные
ямы щебнем. Ежегодно людям
обещали включить ремонт до-
роги в бюджет на следующий
год, но раз за разом у адми-
нистрации находились более
приоритетные статьи расходов.
В результате сделать проект ре-
монтных работ чиновников
обязали через суд. Однако уже
после начала проектирования
выяснилось, что дорога ча-
стично проходит по частным
земельным участкам, а значит,
выполнить проект в соответ-
ствии с техническим заданием
невозможно.

«В нашем поселке выросло
целое поколение детей, кото-
рые никогда не видели хоро-
ших дорог. От той же пробле-
мы страдают и жители сосед-

них микрорайонов города Вла-
димира. Так же ждут годами»,
– возмущаются люди.

Вторая головная боль села –
это возможное возобновление
строительства завода.

«В мае 2023 года возникла
новая проблема. Власти соби-
рались разрешить рядом с Мо-
сино строительство завода по
производству бетонных блоков
мощностью до 200 000 кубо-
метров изделий в год. Под 
промзону отвели огромный
участок Суздальского поля. Ре-
шение о строительстве завода
принималось кулуарно, с жите-
лями не обсуждалось. В отсут-
ствие каких-либо разрешений
начались подготовительные ра-
боты. Лишь благодаря собран-
ным трем тысячам подписей и
СМИ процесс удалось при-
остановить. Сейчас власти за-
являют о переносе завода в
другое место. Однако оконча-
тельно промзону от Мосино не
убрали. Мы опасаемся, что чи-
новники просто ждут оконча-
ния выборов, чтобы возобно-
вить проект», – сообщают жи-
тели в видеообращении. 

Жители напомнили прези-
денту страны, что Владимир-
ская область по показателям
рождаемости и смертности на-
ходится в десятке худших. 

«Вместо того, чтобы созда-
вать благоприятные условия
для жизни и деторождения, у
нас во Владимирской области
идет обратный процесс. Дела-

ется все, чтобы жилось еще ху-
же. Мы выражаем решитель-
ный протест против такой по-
литики местных властей. Имен-
но из-за их бездействия и рав-
нодушия у местных жителей
уже не осталось веры в то, что
Россия – это правовое, соци-
альное государство, что источ-
ником власти является народ,
что местные управленцы во
главе с губернатором Алексан-
дром Авдеевым вообще слы-
шат жителей и защищают на-
ши интересы. Просим вас по-
мочь в решении нашей пробле-
мы. Мы требуем, чтобы в 2024
году дорогу отремонтировали,
чтобы подъездные дороги к
Мосино и прочим микрорай-
онам мэрия города приняла на
баланс, чтобы занялась уходом
за ними и их ремонтом. Мы
требуем уважительного отно-
шения к себе и нашим интере-
сам. Уверены, Вы как гарант
Конституции сможете нам по-
мочь», – говорят жители села.  

Ранее жители села планиро-
вали организовать протестный
автопробег по разбитой доро-
ге. Власти дважды отказались
согласовывать акцию якобы из-
за ее небезопасности. Один из
отказов активистам позже уда-
лось оспорить в суде. Но адми-
нистрация упорно продолжает
препятствовать его проведе-
нию. Поэтому люди решились
на последний отчаянный шаг и
записали видеообращение к
президенту.

Заблокируют
миллионы 

мобильных номеров 
С начала августа Роскомнадзор

требует от мобильных операторов
блокировать номера абонентов с
неактуальными персональными
данными. Ведомство направляет
компаниям списки номеров,
после чего в течение трех дней
они должны уведомить абонентов
о необходимости обновить свои
данные. На эту процедуру отво-
дится 15 дней. Актуализировать
информацию о себе можно через
портал «Госуслуги», с помощью
приложения оператора или в са-
лоне связи. Если по истечении
срока данные не будут обновле-
ны, оператор заблокирует номер
в соответствии с положениями
закона «О связи». По закону 
поставщик услуг связи обязан
подтвердить ФИО клиента, дату
его рождения и данные паспорта.
В каждом запросе Роскомнадзо-
ра содержится порядка 50 тыс.
номеров. Если их владельцы не
подтвердят сведения о себе, то
уже к середине августа операто-
рам «Большой четверки» придет-
ся заблокировать в совокупности
порядка миллиона сим-карт. Про-
веркой номеров абонентов зани-
мается подведомственный Рос-
комнадзору Главный радиочастот-
ный центр (ГРЧЦ). Он сверяет пе-
реданные операторами данные об
абонентах с базой данных, полу-
ченной от МВД. «Если соответ-
ствующая запись не нашлась, или
паспорт был утерян, или же данные
оказались неполными, РКН делает
запрос оператору, а тот – абоненту,
и ему на уточнение дается 15
дней», – объяснили в компании –
сотовом операторе. 

В России насчитывается по-
рядка 6,5–7 млн «серых» сим-
карт. До сих пор можно без про-
блем купить симку без паспорта у
уличных продавцов, к примеру, на
всевозможных вокзалах. 

В подмосковном Сергиевом
Посаде прогремел мощный
взрыв на складе с пиротехни-
кой на территории Загорско-
го оптико-механического за-
вода. В домах повыбивало
стекла, над городом мгновен-
но повис гриб серого дыма,
напугавший жителей. Работ-
ников завода, с арендован-
ных площадей и ближайший
детский сад эвакуировали. 

«Всех сотрудников ближай-
ших офисов тоже разогнали по
домам, – говорит житель Сер-
гиева Посада Андрей. – У ме-
ня друзья работают на заводе,
подтверждают, что взрыв про-
изошел в ангаре». 

Еще один свидетель, Алек-
сей, рассказал про сам взрыв.

«Там как раз что-то разгру-
жали, – объясняет Алексей. –
Сначала поднимался белый
дым, а потом этот «гриб» стал
темным. На фейерверки это
было не похоже. Ничего не ле-
тало, кроме стекол и москит-
ных сеток с окон. Пожара не
было. Скорее всего, взорвался
пиротехнический порох.
Взрывная волна была очень
мощной. Всех, кто находился
рядом, засыпало каким-то бе-
лым веществом. 

По удивительному совпаде-
нию в эпицентре взрыва ока-
зался директор другой пиро-
технической фирмы «Фейер-
верки. Спецэффекты». Она
расположена рядом с «Пиро-
Росс». Дмитрий Редько как раз
ехал на работу. 

«Взрыв случился буквально
в трех метрах от меня. Каким-
то чудом меня не выкинуло из
салона. Что сказать? Машина
под списание. У меня голова
гудит, спина порезана, ухо по-
страдало. Я видел взрыв и мо-
гу точно сказать, что это не пи-
ротехника. Слава богу, много
их повидал на своем веку».

О том, насколько сильным
был взрыв, можно судить по
рассказу еще одного очевидца
– Виктора. 

«Я живу в Березняках, в 12
километрах от города. Так вот,
при взрыве у меня в доме рас-
пахнулись окна, что ж гово-
рить о тех жилых домах, что
прилегают к заводу?» 

Виктор работает электри-
ком, и число заказов у него за-
метно выросло уже в первые

часы после ЧП. «У людей в
квартирах взрывной волной
сорвало с потолка люстры. Где-
то в частных домах и в магази-
нах вырвало со стен проводку.
Люди попали в беду, надо по-
мочь. Уже выехали по первому
адресу, на очереди – еще не-
сколько заявок». 

Как минимум в 100 кварти-
рах на двух улицах выбило ок-
на и повредило рамы после
взрыва. Повреждены потолки
в офисах неподалеку, здание
спорткомплекса «Луч», две
школы и колледж. На террито-
рии предприятия 4 здания пол-
ностью разрушены, еще 6 по-
строек разрушены частично,
14 зданий повреждено. Погиб-
ла 45-летня женщина. 56 чело-

века пострадали, 19 госпитали-
зированы, пятеро в реанима-
ции в тяжелом состоянии со
100% ожогов тела, остальные –
в травмпункте. Почти у всех
осколочно-взрывные травмы.
Среди пострадавших есть и
местные жители, которые в
этот момент находились непо-
далеку от завода. 

Из-за повреждения котель-
ной у людей пропала горячая
вода.

«Задело котельную. Она
прилегает к цеху, где был
взрыв. Сейчас, когда службы
закончат работать, – там оцеп-
лено всё – мы, соответственно,
убедимся, что она в рабочем
состоянии. Люди беспокоятся:
не будет ли каких-то перебоев.

Поэтому сейчас такая актив-
ная, горячая фаза работы опе-
ративных служб, правоохрани-
тельных органов», – сказал гу-
бернатор Подмосковья Анд-
рей Воробьев.

Он также обещал помочь
всем, чьи квартиры пострада-
ли от взрыва. На месте работа-
ли десятки машин экстренных
служб.

Первоначально в СМИ по-
явилась информация о беспи-
лотнике, которая впоследствии
не подтвердилась. По офици-
альным данным, ЧП произош-
ло «из-за нарушения техноло-
гического процесса».

8 июня прошлого года на
том же заводе тушили пожар
на площади 500 квадратных
метров. Огнем был охвачен цех
рядом с административным
зданием. 

Загорский завод с 1935 года
занимается производством на-
блюдательной техники, меди-
цинского оборудования, лабо-
раторных приборов, с недав-
них пор – дозиметрического
оборудования и технических
средств безопасности. Среди
прочего на заводе производят
продукцию военного назначе-
ния: прицелы, бинокли, прибо-
ры ночного видения. В 2011 го-
ду там разработан новый би-
нокль для Военно-Морского
флота РФ. Завод входит в ком-
панию «Ростех».

Взлетевший на воздух склад
пиротехники, находящийся на
территории завода, в 90-х годах
был выкуплен. Сейчас он при-
надлежит скандально извест-
ной компании «Пиро-Росс». В
2019 году при использовании
ее продукции в Минске погиб-
ла 64-летняя женщина. Оско-
лок размером со спичечный
коробок попал женщине, смот-
ревшей на фейерверк, в шею,
разорвав артерию. Еще не-
сколько человек тогда получи-
ли ранения.

Сумма заключенных госу-
дарственных контрактов у
фирмы составляет 267 млн
рублей. Среди заказчиков чис-
лится и Минобороны. «Пиро-
Росс» поставляет ведомству са-
лютные установки, обеспечи-
вает праздничные фейерверки
и сотрудничает с крупнейши-
ми оборонными заводами.
После того, как в 2022 году ди-
ректор компании не выплатил
50 млн зарплаты 150 своим со-
трудникам, за ней ввели на-
блюдение с анализом ее фи-
нансового состояния. В марте
2023 года «Пиро-Росс» призна-
на банкротом. В отношении
компании ведутся разбира-
тельства по 141 судебному де-
лу на почти 2 миллиона руб-
лей. 

Директор компании утвер-
ждает, что взрыв произошел не
на складе пиротехнических из-
делий. По его словам, это про-
изошло на соседнем складе, где
хранились металлические тру-
бы. При этом там вроде бы не
было никаких горючих мате-
риалов. По предварительным
данным, взрыв произошел во
время разгрузки сырья для про-
изводства взрывчатых веществ.
Грузовик привез что-то на
склад, рабочие начали выгру-
жать и произошла детонация.
По факту взрыва может быть
возбуждено уголовное дело. 

Елена ЛАКРИЦ

Взрыв в Сергиевом Посаде

Мэр хакасского Сорска
Владимир Найденов вышел
из партии «Единая Россия».
В заявлении он написал, что
его взгляды расходятся со
взглядами и методами рабо-
ты местного отделения пар-
тии. «Мои взгляды на буду-
щее родного города расхо-
дятся со взглядами, планами,
методами работы и действия-
ми регионального отделения
партии», – цитируют заявле-
ние Владимира Найденова о
выходе из «Единой России»
журналисты ИА «Хакасия».
Сейчас в республике идет
предвыборная борьба – в
сентябре пройдут выборы гу-
бернатора и депутатов Вер-
ховного совета. Против дей-
ствующего главы – коммуни-
ста Валентина Коновалова

от «Единой России» выдви-
гается депутат Госдумы РФ
Сергей Сокол. По мнению
мэра Сорска, начатая его од-
нопартийцами предвыбор-
ная кампания направлена
«не на развитие республики,
а на удовлетворение власт-
ных амбиций одного из кан-
дидатов», говорится в мате-
риале. «Я принял решение,
оно обдуманное, взвешенное
и окончательное – выйти из
партии и поддержать дей-
ствующее правительство и
губернатора, который, счи-
таю, вектор развития регио-
на ведет правильным кур-
сом, и благосостояние рес-
публики и жителей будет
только в дальнейшем улуч-
шаться», – говорит на каме-
ру сам Найденов.

Глава  города Сорска вышел из «Единой России»

Действующий новосибирский губер-
натор Андрей Травников хочет пере-
избраться на второй срок. Мы решили
вспомнить, с какими обещаниями он
шел на выборы в 2018 году.

Травников провалил все проекта, ради
которых и пришел в Новосибирскую
область, уверен Евгений Митрофанов,
президент Сибирского правового центра
защиты прав потребителей. Он сообщил
сайту Regkomment.ru : «… что касается
работы Травникова в целом, я считаю, он
провалил  проекты, для реализации ко-
торых и пришел в Новосибирскую
область. Первое – это так называемая му-
сорная концессия. Полностью проваль-
ный проект. Травников выбрал ненадле-
жащего партнера для области – компа-
нию ГК ВИС. Она сейчас банкротится.
Не знаю, пугает он или всерьез говорит,
но уже понятно, что ГК ВИС никаких за-
водов не построит. У нас теперь мусор-
ный коллапс, мусор массово не вывозит-
ся из дворов Новосибирска. Второе – это
провал строительства четвертого моста.
Крупнейший генподрядчик вывозит от-
туда свою технику и не рассчитался с
субподрядчиком. И я считаю, что это то-
же «заслуга» действующего губернатора.
Губернатору стоило бы обратить внима-
ние на проблему массовых неплатежей за
аренду в Новосибирске и взять эту си-
туацию под личный контроль. Город у
нас – донор для области. Нет денег в го-
роде – нет денег в регионе. Тем более у
губернатора есть все рычаги, чтобы эту
ситуацию подправить. 

Сайт  «telegraf.ph» проанализиро-
вал предвыборные обещания Трав-
никова и их реализацию. 

В Новосибирске развернулась губер-
наторская предвыборная кампания.
Трудно пройти по городу, чтоб не уви-
деть несколько билбордов с лицом гу-
бернатора-единоросса Андрея Травни-
кова и лозунгом «Время требует». На
разных баннерах время требует разного.
Чаще всего – «Развития Новосибирска»,
реже – «Чистого города», «Современно-
го транспорта», «Новых дорог». За пре-
делами Новосибирска время требует
«развития» Бердска, Кольцово, Искити-
ма и так далее – в зависимости от того,
где именно размещен баннер. К сожале-
нию, время не уточняет, от кого именно
оно это требует и кто отвечает за то, что
до сих пор этого нет. Возможно, лицо на
агитации и выступает подсказкой ответа
на все эти вопросы.

Пять лет назад, в 2018 году, Травников
шел на свои первые губернаторские вы-
боры под лозунгом «Дела важнее слов».
Осенью 2017-го Путин назначил его врио
главы Новосибирской области вместо
старожила региональной политики Вла-
димира Городецкого. Травников стал
первым губернатором-варягом в новей-
шей истории региона. Хотя федеральный
центр позиционировал его и других
врио, как «молодых технократов», мно-
гие представители новосибирской элиты
отнеслись настороженно к тому, что на
большой регион с третьим по величине
городом страны прислали мэра сравни-
тельно небольшой Вологды, которого да-
же не избирали, а назначали. Экс-губер-
натор Новосибирской области, Красно-
ярского края и бывший полпред прези-
дента в Сибири Виктор Толоконский на-
звал это назначение ошибкой и призывал
мэра Новосибирска Анатолия Локотя
выставить свою кандидатуру.

В ситуацию пришлось вмешиваться ад-
министрации президента, в регион был
выслан целый десант специалистов по
решению проблем. 

Чтобы нивелировать «неприятный оса-
док» от того, что регион возглавил «ва-
ряг», а выборы превратили в профана-
цию, активно разыгрывалась карта «тех-
нократичности» Травникова и его близо-
сти к федеральному центру. В Новоси-
бирск зачастили министры и вице-премь-
еры, а сам врио проводил в Москве
встречи с крупными руководителями
правительства. Казалось, что вот-вот на
Новосибирскую область прольется
дождь федеральных денег и инвести-
ционных проектов.

Вот Травников встречается с Витали-
ем Мутко, и обсуждают строительство
Ледового дворца спорта и сопутствую-
щих объектов транспортной инфра-
структуры. Но ЛДС откроется только 13
августа 2023 года, станция метро «Спор-
тивная» – неизвестно когда, а по поводу
дорог, ведущих к Ледовому дворцу спор-
та, возбуждено уголовное дело.

Вот Травников обсуждает с министром
науки и образования вопросы развития
научного центра Новосибирска, с вице-

премьером РФ Юрием Борисовым об-
суждают вопросы диверсификации ОПК
региона, с министром сельского хозяй-
ства Дмитрием Патрушевым – вопросы
развития аграрного сектора, с Владисла-
вом Третьяком проводят совещание по
подготовке к проведению молодежного
чемпионата мира по хоккею в Новоси-
бирске (чемпионат прошел полгода на-
зад в Канаде, а Ледовый дворец все еще
не готов).

Вершиной этих визитов стал приезд в
Новосибирск президента РФ Владимира
Путина – по вопросам развития Новоси-
бирского научного центра. Также Трав-
ников заключал какие-то соглашения о
сотрудничестве: вот правительство обла-
сти договорилось о сотрудничестве с
АФК «Система».
Вот Травников уча-
ствует в подписании
соглашения между
«Технопарком» и
«Северсталью», бы-
ло соглашение и о
сотрудничестве со
Сбербанком. 

А вот Травников
подписывает согла-
шение о сотрудниче-
стве с Москвой.
«Нам очень интере-
сен опыт столицы по
развитию сферы об-
разования, здраво-
охранения. Без-
условно, у Москвы
богатый опыт по ре-
шению транспорт-
ных проблем, орга-
низации работы об-
щественного транспорта. Нужно исполь-
зовать те наработки, которые уже пока-
зали себя с лучшей стороны в таком
крупном городе, как Москва», – говорил
единоросс.

Соглашение было подписано на пять
лет. А где результаты? Где и как были ис-
пользованы столичные наработки по ре-
шению транспортных проблем?

Время, видимо, только сейчас потре-
бовало современный транспорт.

«Технократизм» Травникова демон-
стрировали новосибирцам через разра-
ботку программы социально-экономиче-
ского развития области. Формальный и
во многом бессмысленный документ по-
пытались представить как основопола-
гающий и задающий вектор развития.
Впервые о своем участии в выборах
Травников заявил на встрече с рабочими
Новосибирского авиационного завода
имени Чкалова. Он им так и сказал: «Иду
на выборы, чтобы реализовать стратегию
социально-экономического развития ре-
гиона». 

Вокруг ее разработки развернулась
имитация бурной деятельности, новоси-
бирцы, как уверяли чиновники, тысяча-
ми понесли в нее предложения. Но не
пытайтесь читать эту стратегию. Она на-
писана так, что понять, реализована она
или нет, невозможно. Вероятно, в этом и
состоит истинный технократизм.

Но кое в чем Травников все же проко-
лолся, назвав конкретные даты строи-
тельства станций метро: «Развитие го-
родского транспорта, особенно метропо-
литена, – также среди приоритетных за-
дач региональных властей. Глава регио-
на напомнил, что 8 февраля [2018 года]
во время рабочей поездки в Новоси-
бирск президент России Владимир Пу-
тин поддержал строительство новых
станций Новосибирского метрополите-
на. В первый этап входит окончание
строительства в 2022 году Дзержинской
линии с организацией метродепо «Воло-
чаевское» и открытием двух станций с
рабочими названиями «Молодежная» и
«Гусинобродское шоссе». Кроме того,
получит развитие проект «Городская
электричка», работу над которым Анд-
рей Травников поручил ускорить для то-
го, чтобы приступить к реализации про-
екта в 2019 году».

Спустя пять лет возникает четкое ощу-
щение дежавю. Нам снова рассказывают
о строительстве Дзержинской линии мет-
ро и даже выделили деньги на ее про-
ектирование (не строительство) на три
года вперед. Чувствуете небывалые тем-
пы развития? Если в 2018 году речь шла
о том, что уже в 2022 году мы поедем по
продленной линии с двумя новыми стан-
циями и метро, то теперь мы будем их
проектировать до 2026 года.

Большое внимание в стратегии, со слов
Травникова, было уделено развитию об-
разования. Он упомянул, что президент
поставил задачу попадания России в
ТОП-10 ведущих стран по качеству об-
щего образования: «Ориентир поставлен
достойный. Есть уверенность, что так и

будет. Посещая новосибирские школы,
вузы, центры дополнительного образо-
вания, методические центры, я верю, что
мы можем войти не только в десятку, но
и в пятерку. Опираясь на новосибирское
образование, это точно можно сделать»,
– заявил Андрей Травников. Для этого,
по его словам, Новосибирская область
должна была совершить «настоящий
прорыв». 

Прорыв совершили. В 2023 году более
трети выпускников 9-х классов школ ре-
гиона сдали ОГЭ по математике на двой-
ку. Это трудно объяснить иначе, чем си-
стемным провалом, – правительство ре-
гиона упустило тот момент, когда сред-
нее качество учителя математики в об-
щеобразовательных школах упало ниже

критического уровня. И непонятно, что
именно оно делает для исправления си-
туации.

Травникову в наследство от его пред-
шественника Владимира Городецкого
достались две скандальные концессии.
Одна из них – «мусорная» (на строитель-
ство двух полигонов и заводов под Ново-
сибирском), другая – по строительству
четвертого моста через Обь и самый
центр Новосибирска (проезд по нему бу-
дет платным). Оба проекта не нашли ни-
какой поддержки в обществе, люди про-
тестовали, заявляли о вреде полигонов
для экологии и о грабительских финан-
совых условиях сделок (недополученную
прибыль концессионеров планируется
компенсировать из бюджета).

Травников «заморозил» мусорную
концессию, но это не помешало регио-
нальным властям отдать статус регопе-
ратора, то есть того, кто собирает деньги
с людей, концессионеру этого же скан-
дального проекта – группе «ВИС». Ме-
сто под полигоны начало кочевать от од-
ного населенного пункта к другому. В
июне 2018 года один из них решили раз-
местить вблизи села Лекарственное.
Спустя пять лет «мусорная концессия»
не была реализована совершенно ни в
чем, проведены новые конкурсы на
строительство полигонов и мусоросор-
тировочных комплексов, а место под по-
лигон опять «вернулось» к селу Раздоль-
ное.

Что же касается «мостовой концес-
сии», то непосредственно подписана она
была уже при Травникове, и при нем за-
нимались продавливанием договора че-
рез депутатов. В частности, было орга-
низовано одобрение концессии от город-
ских депутатов. И, конечно, концессию
по четвертому мосту одобрили транс-
портные эксперты. В отличие от мусор-
ных полигонов, мост строится (концес-
сионер также принадлежит группе
«ВИС»), хотя и со скандалами – то ком-
панию обвинят в использовании не тех
материалов, то растет цена. Обращает на
себя внимание и безобразное отношение
к организации стройки – город парали-
зован пробками из-за сужения дорог в
местах строительства, с площадок на до-
роги вывозится грязь, а пешеходы прохо-
дят квест, пытаясь пройти от центра го-
рода до недавно реконструированной
Михайловской набережной.

В новосибирской элите распростране-
но мнение, что Травников может высту-
пать неприкрытым лоббистом группы
«ВИС». К упомянутым концессиям по-
том добавился не менее скандальный до-
говор о строительстве семи поликлиник
по договору частно-государственного
партнерства с «дочкой» «ВИС». Медуч-
реждения должны были открыть в 2022
году, но они строятся до сих пор.

Если избирательная кампания Травни-
кова в 2018 году шла под лозунгом «Дела
важнее слов», то через пять лет должно
быть перечисление сделанных дел. Но
вместо этого – «Время требует». И, в об-
щем-то, понятно, почему.

56 пострадавших

Хакасия

Жители села Мосино требуют нормальных условий для жизни
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5 августа Ксения Собчак 
опубликовала видео, в кото-
ром говорит, что находится 
в испанской Марбелье, так-
же на видео присутствовала 
ее мать Людмила Нарусова, 
вдова Анатолия Собчака. 
Член Совета Федерации от 
Республики Тыва, член ко-
митета СФ по конституцион-
ному законодательству и го-
сударственному строитель-
ству, член Общественного 
совета Российского еврей-
ского конгресса, президент 
Фонда Анатолия Собчака, 
экс-председатель Наблюда-
тельного совета Фонда вза-
имопонимания и примире-
ния, владелица элитной не-
движимости и одиозная ру-
софобка.  

Посыпались 
вопросы. Поче-
му член Совета 
Федерации про-
водит время в 
явно недруже-
ственной стра-
не, входящей в 
состав НАТО и 
поддерживаю-
щей режим противника? Не 
является ли это основанием 
для инициирования разби-
рательства?  

«Да вы благодарите Ксе-
нию Собчак за то, что она 
засветила свою маму, се-
натора Нарусову, на отды-
хе в Марбелье. Они нам сиг-
нал подают, будущее выри-
совывают. Вот отвоюетесь, 
«вата», а дальше снова мы 

здесь власть. А вы разве-
ли, понимаешь, мантифу-
рию: имеет ли право сена-
тор на отдых во вражеской 
стране или не имеет. Ни в 
Одессу же, в конце концов, 
поехали и не в Жмеринку. А 
то, что у сенатора Нарусо-
вой паспорт гражданки дру-
гой страны, так это вообще 
прекрасно. Кто-то же дол-
жен будет отстаивать пра-
ва испуганных патриотов по 
возвращении их в Россию», 
– написал журналист Миха-
ил Шахназаров.  

Что любопытно, сама 
Людмила Борисовна в те-
лефонном разговоре с РИА 
Новости опровергла ин-
формацию о том, что нахо-
дится в Испании. Цитата: 
«Нет, я нахожусь в Санкт-
Петербурге».

6 августа стало известно, 
что группа депутатов Госду-
мы готовит запросы в Кон-
ституционный суд, Генпро-
куратуру РФ, Комитет СФ 
по регламенту и организа-
ции парламентской дея-
тельности главы Республи-
ки Тыва. И в некоторые дру-
гие ведомства. «Суть запро-
сов – проверить, насколько 
соответствует российскому 
законодательству и имею-
щимся ограничениям для 
должностных лиц пребы-
вание члена Совета Феде-
рации от Тувы Нарусовой в 
Испании, куда она выехала 
по своему паспорту гражда-
нина другой страны». В ус-
ловиях СВО и западной ги-
бридной агрессии, полага-
ют депутаты, такая поезд-
ка высокого должностного 
лица в страну НАТО в выс-
шей степени дискредити-

рует цели и ход операции 
СВО, а также может стать 
поводом для нарастания не-
доверия к высшим органам 
государственной власти и 
институту демократии в це-
лом. Обращение депутатов 
является основанием, что-
бы провести как минимум 
доследственную проверку и 
возбудить уголовное дело.  

Проводимые в моменте 
экспресс-опросы среди из-
бирателей Тувы свидетель-
ствуют, что в республике в 
рейтинге органов госвласти 
и партии «ЕР» неизменно 
откатываются на 3–5 пун-
ктов после публичных акций 
Нарусовой и ее дочери Соб-
чак. «Крабовое дело», вы-
сказывания по СВО, оцен-
ке народа и истории России, 
«телеграмм - шантаж» и так 
далее и тому подобное, со-
общил telegram-канал «Не-
зыгарь». На этом фоне 
вновь активизировались 
слухи о возможном уходе 
72-летней госпожи Нарусо-
вой из Совета Федерации 
на политическую пенсию.  

Вечером 7 августа tele–
gram-канал «Образ будуще-
го» поделился долгождан-
ной новостью. «Сенатор На-
русова добровольно-прину-
дительно и по соглашению 
сторон уходит из Совета 
Федерации осенью. Пен-
сия, Бали, Нетания, Монте-
Карло и счет в Дойче-бан-
ке. Тыва ликует!» Инсайды 
канала «О.б.» часто сомни-
тельны. Однако в данном 
случае информация похожа 
на правду. 

Ютуб-канал «СергачТВ»

Свидание  
в Марбелье
За что, про что идет в отставку?
Ведь старость надо уважать…  
Жаль, дочь, подставившая мамку, 
Не попросила все замять. 
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на то законных основа-
ний» ответчики исполь-
зовали коррупционные 
связи в органах власти 
региона, в том числе су-
дейского сообщества.

Вынесение судебных 
решений в пользу кон-
церна фигуранты обе-
спечивали путем дачи 
взяток судьям. Так, в 
2011–2012 годах ими 
было передано судье Ар-
битражного суда Ростов-
ской области Светлане 
Мартыновой 40 млн руб. 
за вынесение решения 
по изъятию в пользу ГК 
«Покровский» земель-
ных участков площадью 
13 тыс. га в Кущевском 
районе Краснодарского 
края. Бывшую судью по-
том приговорили к семи-
летнему сроку.

В связи с возбужде-
нием в их отношении 
ряда уголовных дел, в 
том числе о вымогатель-
стве, Коровайко и Чеба-
нов, скрывающиеся за 
границей, были заочно 
арестованы в 2021 году 
Басманным райсудом, 
а затем объявлены в 
международный розыск. 
При этом, считает за-
меститель генпрокурора 
Ткачев, они фактически 
продолжают контроли-
ровать ГК «Покровский» 
через доверенных лиц, 
а вырученные средства 
выводят за рубеж.

В связи с этим имуще-
ство ГК «Покровский», 
зарегистрированное на 
связанных с Коровайко 
лиц, подлежит обраще-
нию в доход государства. 
Среди активов, которые 
надзор хочет обратить в 
доход государства, ука-
зываются 100% доли в 

уставных капиталах АО 
«Концерн «Покровский», 
его управляющей компа-
нии и торговом доме, аг-
рофирмы «Русь», «Дол-
жанская», «Урожайная», 
«Рассвет» и «Мостов-
ская», агропромышлен-
ное предприятие «Роди-
на», мясоптицекомбинат 
и агрохолдинг «Канев-
ской», мясокомбинаты 
«Павловский» и «Тихо-
рецкий», агрокомплекс 
«Лабинский», Каневской, 
Тимашевский и Курга-
нинский сахарные заво-
ды, племзаводы «Побе-
да», «Бейсуг», «Нива» и 
«Воля», а также другие – 
всего около 50 предприя-
тий. До разбирательства 
по существу надзор тре-
бует арестовать активы, 
запретив проведение с 
ними любых сделок.

На сайте концерна 
«Покровский» указано, 
что история холдинга 
началась в 2000 году, 
когда были приобретены 
земельные участки под 
строительство в Ростове-
на-Дону, а также курорт-
ный комплекс «Небуг» в 
Туапсинском районе. В 
2007 году концерн стал 
единственным владель-
цем МПК «Каневской», 
а также сельхозугодий 
площадью 12 тыс. га. 
Затем холдинг приоб-
рел мясокомбинаты 
«Павловский» (2008 
год) и «Тихорецкий» 
(2010 год). В этот пе-
риод в Краснодарском 
крае возникло несколь-
ко групп проблемных 
взаимосвязанных заем-
щиков Россельхозбанка 
(РСХБ), крупнейшим из 
которых была группа 
«Маяк» в Ейском райо-
не (долг свыше 25 млрд 
руб.) В 2011 году Ан-
дрей Коровайко начал 
переговоры с РСХБ о 
передаче «Покровско-
му» активов «Маяка», 
в том числе шести са-
харных заводов. В 2012 
году концерн выкупил у 

банка право требования 
к структурам «Маяка». 
Процесс передачи иму-
щества затянулся, так 
как на активы были и 
другие претенденты, а 
права на предприятия 
зачастую были оформ-
лены прежними вла-
дельцами некорректно, 
«по понятиям».

Переход прав сопро-
вождался многочис-
ленными судебными 
процессами, предста-
вители концерна иници-
ировали возбуждение 
уголовных дел в отно-
шении оппонентов.

В итоге «Покровский» 
стал владельцем трех 
сахарных заводов (Ка-
невской, Тимашевский и 
Курганинский), а также 
нескольких агропред-
приятий в разных рай-
онах Краснодарского 
края. Земельный банк 
концерна к 2017 году со-
ставлял 106 тыс. га, а в 
2018 году – уже 240 тыс. 
га. Помимо бывших ак-
тивов ейского холдинга 
«Маяк» под контроль 
«Покровского» в этот 
период перешла часть 
земель «цапковского 
наследства» (бывшие 
сельхозугодия Надеж-
ды Цапок), в связи с 
чем у концерна воз-
никли противоречия 
с «Агрокомплексом», 
бизнесом бывшего 
министра сельского 
хозяйства РФ Алексан-
дра Ткачева, который 
также претендовал на 
эти активы. Кроме того, 
у руководства «Покров-
ского» были серьезные 
конфликты с предпри-
нимателями из Кущев-
ского района (Федор 
Стрельцов, Наталья 
Стришняя), которых 
люди из окружения Ан-
дрея Коровайко обви-
няли в связях с «Цап-
ками».

 Тему ведет  
Т. ЛЮБАНИН

Иск в Лабинский город-
ской суд Краснодарского 
края направил замести-
тель генерального про-
курора Игорь Ткачев, в 
свое время расследовав-
ший захват заложников в 
Беслане. В документе го-
ворится, что главный от-
ветчик Андрей Коровайко 
не соблюдал установлен-
ные антикоррупционным 
законодательством за-
преты и ограничения, а 
в своей работе пресле-
довал лишь одну цель 
– неправомерное обога-
щение.

В период с 2001 по 
2002 год Коровайко яв-
лялся федеральным 
инспектором аппарата 
полпреда президента 
в ЮФО Виктора Казан-
цева, а в 2002–2004 го-
дах занимал должность 
главного советника 
управления по работе с 
органами власти субъек-
тов и органами местного 
самоуправления в аппа-
рате того же полпреда. В 
соответствии с должно-
стями, говорится в иске, 

ответчик не должен был 
заниматься бизнесом, 
а тем более оказывать 
любое содействие фи-
зическим и юридическим 
лицам с использованием 
своего служебного поло-
жения в осуществлении 
предпринимательской 
деятельности за возна-
граждение.

Вместо этого, считает 
Генпрокуратура, курируя 
региональные и муници-
пальные органы власти, 
Коровайко использовал 
контроль над ними «для 
завладения земельным 
фондом сельскохозяй-
ственного и аграрного 
назначения Ростовской 
области и Краснодарско-
го края».

Содействие в противо-
правной деятельности 
ему оказывал партнер 
Аркадий Чебанов, также 
являющийся соответ-
чиком по иску. Получен-
ные земли Коровайко 
перерегистрировал на 
подконтрольные себе и 
Чебанову агрохолдинги 
«Каневской», «Ейский» и 
«Лабинский». Доходы от 
деятельности холдингов 
они вкладывали в при-
обретение новых биз-
нес-проектов, которые 
«в целях конспирации и 
сокрытия от органов кон-
троля» регистрировали 
на аффилированных им 
физических и юридиче-
ских лиц. Таким образом 
они приумножали, капи-
тализировали и легализо-
вывали изначально полу-
ченные коррупционным 
способом активы, счита-
ют в Генпрокуратуре.

Так, в 2004 году Ко-
ровайко был приобре-
тен мясоптицекомбинат 

«Каневской». Чтобы 
скрыть свое участие в 
нем, основной ответчик 
оформил 20% долей в 
его уставном капитале 
на свою супругу Ирину 
Рукавишникову (сейчас 
член Совета Федерации 
от Ростовской области) и 
Чебанова, а оставшиеся 
60% – на родственницу 
тогдашнего полпреда 
Виктора Казанцева Мар-
гариту. Сейчас предпри-
ятие полностью контро-
лируется Коровайко и 
Чебановым через ООО 
«Торговый дом».

Таким же образом, от-
мечается в иске, Коро-
вайко в 2004 году стал 
владельцем винного за-
вода в Ростове-на-Дону 
ООО «Самтрест», руко-
водителем которого на-
значил Антона Рукавиш-
никова – брата своей 
супруги.

В результате «противо-
правной деятельности» 
Коровайко и Чебанова, а 
также «аффилированных 
с ними лиц», отмечается 
в заявлении надзора, в 
Ростовской области и 
Краснодарском крае ста-
ла формироваться груп-
па компаний «Покров-
ский» (ГК «Покровский»), 
в состав которой в раз-
ные периоды вошли 35 
сельскохозяйственных 
предприятий, в том чис-
ле 3 сахарных завода, 2 
мясокомбината, а также 
завод по производству 
электрооборудования. 
Общая площадь земель-
ных участков, принад-
лежащих ГК, составляет 
240 тыс. га и оценивает-
ся в 67,8 млрд руб. Для 
оформления прав на 
имущество «в отсутствие 

ПОКРОВСКИЕ – ХУЖЕ КУЩЕВСКИХ

В каждом из 13 районов Краснодарского края, в кото-
рых работает концерн «Покровский», земли лишились 
сотни местных фермеров и средних хозяйств. Земле-
дельцы Кубани настаивают, что к станицам и хуторам 
агрокапиталисты относятся как к колониям, из кото-
рых только выкачивают главное богатство, которое 
дает щедрый кубанский чернозем, – урожай. Добиться 
правды в судебных тяжбах с ростовским концерном, 
обладающим многомиллиардными финансовыми ресур-
сами, рядовым аграриям невозможно. Фермеры неодно-
кратно организовывали акции протеста, марши на Мо-
скву с целью добиться справедливости. Но все их усилия 
пресекались правоохранителями. А «Покровский» про-
должал оккупировать районы Кубани: находил «слабое 
звено» в виде нескольких пайщиков, скупал паи, потом, 
став участником общепаевой собственности, начинал 
устанавливать свои правила…  
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1 АВГУСТА в Российской Феде-
рации вступил в силу закон о 
цифровом рубле. Инициаторы 

закона рассчитывали, что это про-
изойдет раньше. Банк Росси в на-
чале года поспешил сообщить, что 
с 1 апреля начнется пилотный про-
ект по цифровому рублю. Но он не 
начался по той причине, что к ука-
занной дате не был принят закон о 
цифровом рубле. Задержка соста-
вила как минимум четыре месяца. 
Законопроект напряженно дораба-
тывался, поскольку количество не-
понятностей (что такое цифровой 
рубль, как им пользоваться, сроки 
введения и т.п.) просто зашкалива-
ло. Хотя закон уже принят, вопро-
сов остается много. По сути, доку-
мент получился «рамочным», и в 
определенных рамках закон упол-
номочивает Центральный банк до-
думывать и доделывать детали. 
Образно выражаясь, «командова-
ние цифровым парадом» переда-
ется Банку России.

Банк России заявил, что в авгу-
сте начнется тестирование циф-
рового рубля. В нем примут уча-
стие 13 банков, их названия ЦБ 
не приводил. Можно предпола-
гать, что участниками будут такие 
крупнейшие банки, как Сбербанк, 
ВТБ, Альфа, Газпромбанк, Рос-
банк, Промсвязьбанк, Совкомбанк. 
Официальных заявлений о сроках 
поступления цифрового рубля в 
широкое обращение не было. Но 
неофициально ЦБ сообщал, что 
полный доступ к цифровым ко-
шелькам с новой валютой граж-
дане страны получат в 2025 году 
или несколько позднее. «Думаю, 
что все граждане смогут иметь 
возможность открывать кошельки, 
получать цифровые рубли и ис-
пользовать их на горизонте 2025–
2027 годов», – сообщила изданию 
Forbes в начале июля первый зам-
пред ЦБ Ольга Скоробогатова. 

То, что граждане смогут полу-
чить цифровые кошельки, сомне-
ния нет. Но вот захотят ли, пока 
неясно. Эксперты прикидывают, 
насколько быстро Банку России 
удастся внедрить цифровой рубль. 
Особенно учитывая заявления 

Банка России о том, что исполь-
зование цифрового рубля – дело 
добровольное. Мол, никто никого 
принуждать не будет. В своих пред-
положениях эксперты опираются 
на опросы общественного мне-
ния. Осенью прошлого года один 
из опросов выявил, что введение 
в России цифрового рубля на тот 
момент поддерживали около 60% 
респондентов. Весной этого года 
опрос показал, что около полови-
ны (49%) граждан, которые знают, 
что такое цифровой рубль, готовы 
им пользоваться. Эксперты с не-
которым недоверием относятся 
к столь высоким показателям де-
монстрации доверия и поддержки 
цифрового рубля.

Мои собственные опросы зна-
комых и не очень знакомых лю-
дей показывают, что большинство 
из них просто никогда всерьез не 
задумывались над тем, что такое 
цифровой рубль. Слышать слыша-
ли, а ответить на вопрос, чем от-
личается цифровой рубль от обыч-
ных наличных денег и, тем более, 
от безналичных, не могут. Позиция 
по цифровому рублю у большин-
ства наших сограждан примерно 
следующая: когда будут его пред-
лагать, тогда и буду разбираться.

Наверное, нечто подобное на-
блюдалось и в тех странах, где ра-
нее уже была легализована CBDC 
– цифровая валюта Центрального 
банка (CBDC – Central Bank Digital 
Currency). Согласно данным Банка 
международных расчетов (БМР), 
разработка CBDC ведется в 130 
странах мира. Плюс к этому МВФ 
начал разработку наднациональ-
ной цифровой валюты. 11 стран и 
юрисдикций уже полностью лега-
лизовали CBDC.

ПЕРВЫЙ в мире запуск CBDC 
произошел на Багамских 

островах в октябре 2020 года. Эта 
валюта получила неофициаль-
ное название «песчаный доллар». 
Валюта является розничной и оп-
товой, т.е. предназначена для ис-
пользования как физическими, так 
и юридическими лицами. К июлю 
2022 года было создано около 32 
тыс. кошельков, степень охвата 

населения песчаным долларом 
составила примерно 8%. Цифро-
вой валютой пользовались также 
845 компаний. В этом, 2023 году на 
Багамах более 100 тысяч физлиц 
завели себе кошельки с цифровой 
валютой, степень охвата выросла 
примерно до ¼. Число компаний, 
получивших цифровые кошельки, 
выросло до 1500.

Цифровые кошельки граждане 
получили, но активно пользовать-
ся ими не спешат. В докладе МВФ 
(март прошлого года) признава-
лось, что на песчаный доллар 
приходится менее 0,1% валюты 
в обращении, и он имеет ограни-
ченные варианты использования. 
В апреле 2023 года количество 
песчаных долларов в обращении 
составило 1,1 миллиона. Учиты-
вая, что общий объем багамской 
валюты в обращении составляет 
530,7 млн, на песчаный доллар 
пришлось всего 0,2%.

Правительство и централь-
ный банк Содружества Багамских 
островов делают все возможное 
для того, чтобы повысить охват на-
селения и бизнеса песчаным дол-
ларом, применяя самые разные 
методы. Так, в октябре 2022 года 
на Багамах прошел фестиваль 
вина и еды, где песчаный доллар 
был единственной формой опла-
ты. С марта 2023 года Багамский 
Центробанк стал курировать ра-
боту волонтеров, которые помо-
гают пользователям и продавцам 
осваивать денежную новинку. Еще 
одна инициатива: раздача в каче-
стве бонуса 1 миллиона песчаных 
долларов первым пользователям 
цифровой валюты в 2023–2024 гг.

Среди пионеров CBDC оказалась 
также валюта DCash Восточно-Ка-
рибского центрального банка. Это 
первый в мире многонациональ-
ный проект, который был запущен 
на Карибских островах в конце 
марта 2021 года. Сейчас валютой 
пользуются восемь юрисдикций 
Карибского бассейна. Об этой циф-
рой валюте трубили в 2021 году 
Банк международных расчетов и 
Международный валютный фонд. 
Но уже в начале прошлого года о 
ней почти перестали упоминать. 
Дело в том, что 14 января 2022 г. 
цифровая валюта DCash отклю-
чилась почти на два месяца. Сбой 
произошел по причине того, что 
истек срок действия сертификата 
удостоверения личности на узлах 
в сети Hyperledger Fabric. С марта 
прошлого года валютой снова мож-
но пользоваться. Официальный 
сайт проекта рассказывает о пре-
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Цифровой рубль 15
лентин Пикуль. Правда, в книге капитан 
застрелился от несчастной любви, а в 
реальной жизни на фоне сдачи острова 
японцам властями он отказался сда-
ваться в плен, совершил изнурительный, 
почти в тысячу километров, переход до 
мыса Погиби, пересек пролив и вывел 
свой отряд с минимальными потерями 
на материк. Год назад Быкову в поселке 
поставили бюст.

В 1950-е в Быкове жило около 8 тысяч 
человек. За десять последующих лет 
на шахту Долинская прибыло 4 тысячи 
рабочих с семьями. Население поселка 
увеличилось почти до 20 тысяч человек. 
Помимо школы для русских детей, здесь 
действовали корейская и горнопромыш-
ленная школы.

Алле Викторовне 74 года, и в мест-
ной корейской пресвитерианской церк-
ви ее должность определяют как «она 
тут главная». Ее родители приехали из 
Кореи по вербовке в 30-е годы. Отец до-
бывал уголь на шахте «Найбучи», где 
большую часть рабочих составляли как 
раз корейцы. Японцы покинули Южный 
Сахалин после 1945 года, но бросили 
тут десятки тысяч корейских рабочих, 
многие из которых думали, что ехали на 
заработки на несколько лет, и оставляли 
семьи на родине. Большинство так и не 
смогли больше увидеть близких. В семье 
Аллы Викторовны было не так. Ее отец, 
отправляясь в 26 лет на Сахалин, взял с 
собой и жену. Алла родилась уже здесь. 
Всего в семье было 8 детей.

Корейских ребят в Найбучи-Быкове 
было так много, что для них организова-
ли школу-восьмилетку (сейчас на этом 
месте стоит общеобразовательная шко-
ла) и выписали учителей-корейцев из 
Ташкента. Школа просуществовала до 
60-х годов.

– Я помню времена, когда поселок со-
стоял из деревянных японских бараков с 
удобствами во дворе. Сейчас мы живем 
гораздо комфортнее. Дорогу вот делают. 
Но производства нет. Работы нет. У нас 
стало очень мало молодежи, все уез-
жают в город. Мои дети, они и сами уже 
родители, тоже уехали из Быкова. Оста-
ются одни старики. Причем появляются 
новые. Мы-то всех своих знаем, а тут 
стали селиться незнакомые, – говорит 
Алла Викторовна.

В администрации Быкова подтвержда-
ют: в село действительно переезжают. В 
основном пенсионеры, которые продают 
квартиру в Южно-Сахалинске, покупают 
в пять раз дешевле в Быкове и на раз-
ницу живут.

– Мне кажется, за этим переездом дру-
гая история. Нормальных людей почти 
нет, в основном неблагополучные. Гово-
рят, это те, кто долгов накопил по ком-
муналке или еще где. У них квартиры 
выкупают по дешевке и сюда сплавляют. 
Превращается Быков в отстойник для 
алкашей, – говорит Сергей.

Первые каменные дома построили 
в Быкове в 60-е годы. Когда-то трех-
этажки на улице Торговой были сим-
волом развития и богатства поселка. 
Сегодня мало что так красноречиво 
говорит о его упадке. Почти полови-
на квартир в подъездах пустуют. Вла-
дельцы просто бросают их, уезжая.

Недавно на стене одной из пятиэта-
жек в Быкове появился мурал. На нем 
изображены Быковские пороги – ис-
кусственно созданный каскад на реке 
Красноярка, туристическая достопри-
мечательность района. Такие граффити 
финансируются из бюджета в рамках 
президентского проекта «Формирование 
комфортной городской среды». Цель 
проекта, как говорят власти, «сделать 
населенные пункты более удобными для 
жителей».

– Не так давно наш дом признали ава-
рийным и пообещали нам переселение, 
– рассказывает местная жительница 
Ирина. – Видите, площадка рядом? В 
2024 году там должен появиться дом, в 
который нас переселят. Но никаких работ 
не ведется, и я сомневаюсь, что в сле-
дующем году получу новую квартиру. У 
нас дом еще ничего, а вы посмотрите на 
Торговую, 1, там вообще шлакоблоки с 
крыши валятся. Смотрю новости, и всег-
да показывают ухоженные дома, чистые 
подъезды, а у нас просто ужас. Мы с со-
седями сбросились и сами покрасили 
стены, а в третьем подъезде денег не 
нашли – и посмотрите, что там творит-
ся. Ни одной новостройки с советского 
времени в поселке не появилось. Мне 
очень понравилось граффити, которое у 
нас сделали, но комфортная среда – не 
только это. Комфортная среда – это ког-
да пенсионерка может выйти во двор и 
развесить белье на веревках. А у нас это 
сделать невозможно – все заросло таким 
бурьяном, что не пройти. Я родилась и 
всю жизнь прожила в Быкове, здесь жили 
мои родители, но я бы с радостью уеха-
ла. Меня держит только квартира. Се-
годня боюсь влезать в ипотеку, а без нее 
ничего купить не смогу. Тем, кого пересе-
ляют из аварийного жилья, могут вместо 
квартиры выплатить компенсацию. Но 
стоимость квадратного метра в Быкове 
самая низкая в районе. Даже в соседних 
селах, которые в три раза меньше нас, 
жилье стоит дороже.

В свое время японцы построили в Бы-
кове рядом с шахтой, в Хигаси-Найбучи 
(Углезаводск), коксохимический завод 
с побочной сухой перегонкой угля, для 
производства жидких фракций углево-
дородов. К 1945 году, даже работая не 
на полную мощность, завод выпускал 
ежесуточно 420 тонн полукокса, 5,6 тон-
ны бензина, 70 тонн смолы. В советское 

время здесь начали выпускать дизтопли-
во, крезол, парафин, мазут, каустическую 
соду и серную кислоту. К 60-м годам шах-
ты в Быкове и соседнем селе Загорске 
и коксохимический завод в Углезаводске 
объединились в промышленную агломе-
рацию и били рекорды в социалистиче-
ских соревнованиях.

В 1975 одна из бригад «Долинской» 
даже участвовала в выставке «Угольная 
промышленность» на ВДНХ и привезла 
из столицы одну золотую, две серебря-
ных и семь бронзовых медалей. По тем 
временам в поселке все ностальгируют 
до сих пор.

– При Союзе богато жили, зарплату 
сейчас не помню, но денег не считали. 
Машины в каждом дворе – обычное 
дело, – вспоминает житель Быкова Лео-
нид Иванович. – В отпуск ездили каждый 
год. У нас и снабжение было лучше, чем 
в других местах, и санаторий свой, и пио-
нерлагерь для детей. Вкалывали, конеч-
но, но и получали хорошо. Вдруг раз – и 
все встало. Не могу этого понять – вчера 
уголь миллионами тонн добывали, за-
рабатывали для всей области. А сегод-
ня раз – и банкроты. Здесь же и сейчас 
угля еще лет на 60 добычи. И отличного 
угля – он прямо блестящий. Но это же 
вложения нужны какие. А так и японцы 
в 90-х интересовались нашим месторож-
дением. А китайцы в 2007 году выкупи-
ли предприятие и возобновили добычу, 
но все равно не вытянули. В 2012 году 
окончательно всех поувольняли. Сейчас 
все открытым способом добывают – рас-
ходов минимум, только клади деньги в 
карман, шахты никому не нужны.

– Какой поселок был – конфетка! Вот 
на сопке видишь, полоса? Ну, вот такая 
из деревьев пониже, чем остальные? 
Что это, по-твоему? Не знаешь? А это 
трасса горнолыжная. Подъемник был, 
бугельный. На горных лыжах катались. 
Ты в каком поселке горнолыжную трассу 
видела? Это же как курорт. Куршавель. 
Куда все делось… – вздыхает житель 
Быкова Виктор.

В конце 90-х местные депутаты рас-
сматривали перенос районного центра 
из Долинска в Быков. Город, по сравне-
нию с поселком, выглядел захудалым. 
Сегодня шахта в Быкове затоплена и 
законсервирована, а все остальные по-
мещения «Долинской» в руинах.

Репортаж
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– блок краткосрочных мер на 1992–1993 гг. – демонтаж мо-
дели регулируемого рынка, регулируемой экономики, вау-
черную приватизацию земли и имущества населением;

– блок среднесрочных мер на 1994–1998 гг. – формиро-
вание нерегулируемой открытой экономики на основе моде-
ли свободного рынка, денежную переприватизацию земли и 
имущества от ваучероносителей к транзитным собственни-
кам (так называемым олигархам);

– блок долгосрочных мер на 1999–2010 гг. – освоение вос-
точных территорий, денежную переприватизацию земли и 
имущества от транзитных собственников к ТНК США, ЕС.

Коррупция
Из анализа этих программ следует (по возможности будем 

цитировать их положения):
1. Инициаторами «помощи Запада …перевода экономи-

ки на рыночные основы» в СССР являются «…главы госу-
дарств и правительств» «семерки». То есть США действи-
тельно отказались от реализации стратегии холодной войны 
экономического удушения СССР гонкой вооружений, так как 
она не принесла успеха, и начали реализацию диаметраль-
но противоположной стратегии: «…помощи» СССР в «пере-
ходе к рынку». 

2. Ключевое положение новой стратегии США – это «…вы-
работка рекомендаций … в переводе экономики на рыноч-
ные основы». Однако утверждение, что Россия «переходит к 
рынку», к «рыночной экономике» – самая большая ложь XX 
века. Фактически предусмотрено внедрение модели свобод-
ного рынка, которая привела все развитые страны к Великой 
депрессии и вынудила их перейти на российскую социали-
стическую модель регулируемого рынка. То есть стратегия 
США «перехода к рынку» с двойным дном: для себя – регу-
лируемый рынок, для РФ – свободный рынок.

3. «…Рекомендации… для перевода экономики на рыноч-
ные основы» должны разработать  «…члены упомянутых че-
тырех организаций (МВФ, МБРР, ЕБРР, ОЭСР)». То есть де-
юре ответственность за результаты «перехода к рынку» Рос-
сии несут МВФ, МБРР.

4. Для разработки экспертами МВФ «рекомендаций» и их 
реализации чиновниками РФ предусмотрена «…экономи-
ческая помощь Запада» и «установлены критерии», кому и 
сколько выделять этой «помощи» за их исполнение. То есть 
разработка перечисленных программ и их реализация пред-
усмотрена за счет кредитов МВФ, на коррупционной основе.

5. «…Детальное исследование советской экономики… 
экспертам указанных международных организаций» для  
«…выработки рекомендаций» выполнено на основании «…
договоренности глав государств и правительств «семерки» с 
руководством СССР». То есть сообщение Е. Фёдорова, что 
«противник изучил нас хорошо и применил операцию про-
движения своего агента Горбачёва, который за шесть лет су-
мел создать механизм ликвидации страны», подтверждает-
ся документально.

Но с существенным уточнением: не Горбачёв создал «ме-
ханизм ликвидации страны», а США. Горбачёв – лишь ис-
полнитель. И это хорошо известно Е. Фёдорову, что «Госу-
дарство у нас наполовину является оккупационным механиз-
мом, созданным в 1991 году американцами». Поэтому вину 
за современные потери он возлагает не на авторов новой 
стратегии США и ее современных исполнителей, а на руко-
водителей СССР, которые обеспечили победу в холодной 
войне, поставили США к 90-м на грань возможной экономи-
ческой катастрофы. И вынудили принять новую стратегию, 
«Мандат Рейгану».

Эти официальные документы позволяют развеять главный 
миф, тиражируемый СМИ, – о героях-реформаторах Горба-
чёве, Ельцине, якобы авторах «курса реформ». Эта ложь на-
стойчиво вбивается в сознание населения уже 20 лет. До-
кументально подтверждается, что они не герои-реформато-
ры, не авторы реформ, а исполнители решения «семерки» в 
«переводе экономики» СССР «на рыночные основы». Имен-
но для этого они «избраны» США президентами, соответ-
ственно, СССР и РФ, в результате «операции продвижения 
своего агента Горбачёва». В мировой практике посредников 
на внутреннем и внешнем рынках, безоговорочно подчиняю-
щихся иностранному капиталу, колонизаторам, принято на-
зывать компрадорами (исп.). С учетом изложенного можно 

сформулировать их правовой статус. Их можно идентифи-
цировать как компрадоров-наемников, субъектов коррупци-
онного преступления. Поэтому напомним определение кор-
рупции.

Коррупция (лат. – порча, подкуп) – это преступление, за-
ключающееся, с одной стороны, в использовании должност-
ным лицом прав, предоставленных ему по должности, для 
противоправных деяний (порчи, ущерба) в целях личного 
обогащения; с другой – в подкупе заказчиком преступления 
должностного лица с целью получения незаконной выгоды. 
Из этого определения следует: в коррупционном преступле-
нии обязательно присутствуют два субъекта – заказчик, ини-
циатор преступления, и исполнитель, должностное лицо. А 
неизбежность коррупции определяется в основном ценой, 
которую способен предложить заказчик, а не принципиаль-
ностью должностного лица. Поэтому при коррупционном 
преступлении первоочередная задача – это прекращение 
преступной деятельности заказчика, а с исполнителями во-
прос решается автоматически. Прав Е.А., что «решить про-
блему коррупции внутри России, не решив проблему суве-
ренитета, невозможно», так как внедрение программ «пере-
ходного периода» США, ЕС предусмотрено за счет кредитов 
МВФ, то есть на коррупционной основе.

Из приведенного анализа документально подтверждает-
ся, что есть два субъекта «курса реформ»: заказчик – ру-
ководители США, «семерки», которые инициировали «курс 
реформ»; исполнитель – руководство СССР, согласившееся 
его исполнить и принять «помощь Запада» по «установлен-
ным критериям». И документально подтвержденные факты 
их сговора: о допуске в страну экспертов заказчика; пере-
дачи им руководителями перечисленных министерств и ве-
домств необходимых сведений, в том числе ДСП, для разра-
ботки «рекомендаций… в переводе экономики на рыночные 
основы»; выделения для этого заказчиком «экономической 
помощи Запада». Эти факты с учетом официальных ста-
тистических данных об огромном экономическом ущербе и 
людских потерях являются основанием рассматривать «курс 
реформ» как коррупционное преступление. Запомним это. 
Для разрушения «системы» внешнего управления.

«Курс реформ» МВФ: программные управленческие 
воздействия экспертов МВФ

Для реализации перечисленных программ приняты сле-
дующие управленческие воздействия, подготовленные экс-
пертами МВФ и подписанные президентом и председателем 
правительства РФ:

– Указ президента РФ №323 от 27.12.91 «О неотложных 
мерах по осуществлению земельной реформы в РСФСР» и 
др.;

– Постановление правительства РФ №86 от 29.12.91 «О 
порядке реорганизации колхозов и совхозов» и др.;

– Законы, кодексы, Конституция и другие нормативные 
акты, разработанные экспертами США для формирования 
правового поля в России, необходимого для реализации 
«курса реформ».

– Исполнительские программы: правительства Силаева, 
Гайдара, Черномырдина, Кириенко, Примакова, Степашина, 
Касьянова, Фрадкова, Путина по реализации перечислен-
ных программ США, ЕС.

Анализ показал, что исполнительские программы прави-
тельств РФ, принимаемые СФ РФ законы преподносятся на-
селению, СМИ, как решения правительств РФ и депутатов 
РФ, а не скрупулезное исполнение ими программ «переход-
ного периода» США, ЕС. Поэтому оппозиция, СМИ и соот-
ветственно население принимаемые решения, законы, по-
лученные результаты не связывают с деятельностью МВФ, 
с внедряемыми фондом программами «переходного перио-
да» США, ЕС. И связать причину со следствием не удается 
уже в течение 20 лет.

Фактически для России экспертами МВФ (читай – США) 
написана новая Конституция – основной закон страны, по 
которой полностью изменено государственное устройство.

Для народа РФ экспертами МВФ установлены другие 
цели, жизненные стандарты. Многочисленными кодексами: 
гражданским, семейным, трудовым, судебным, налоговым, 

(Продолжение на 11-й стр.)
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Глава города атомщиков 
Андрей Большаков «прогу-
лял» аппаратное совещание 
в правительстве

Во вторник утром в Дими-
тровграде задержан глава 
администрации города Ан-
дрей Большаков. Он был 
задержан в автомобиле, 
когда въезжал во двор ад-
министрации города. Когда 
утром чиновник приехал на 
работу в мэрию, на парковке 
его встретили следователи. 
Большаков закрылся в ма-
шине и оказал сопротивле-
ние силовикам. При обыске в 
машине у главы города было 
найдено, по предваритель-
ным данным, более 1 млн 
рублей. Точная сумма пред-
полагаемой взятки устанав-
ливается.

По информации очевид-
цев, сначала мэр Димитров-
града заблокировался в 
автомобиле, но силовики от-
крыли дверь, разбив стекло 
и положили мэра на асфальт, 
предварительно защелкнув 
наручники. По предваритель-
ной информации, Андрею 
Большакову предъявляют 
получение взятки.

Большакову грозит до 15 
лет лишения свободы, не 
исключено дополнительное 
наказание в виде штрафа в 
размере 70-кратной суммы 
взятки. Андрей Большаков 
проведет сегодняшнюю ночь 
в изоляторе временного со-
держания. После этого суд 
изберет ему меру пресече-
ния.

Ближе к 11:00 начались 
обыски в кабинетах админи-
страции города Димитровгра-
да.

В это же утро задержан еще 
ряд высокопоставленных 
лиц. Причины задержания 
пока никто не комментирует. 
В следственном управлении 
СКР заявляют, что этим де-
лом занимаются не они.

Андрей Большаков был 
назначен главой админи-
страции Димитровграда по 
итогам конкурсного отбора 
кандидатов в январе 2022 
года. Считалось, что на него 
делала ставку партия «Еди-
ная Россия».

Вот и вылезло наружу 
–  из-за чего пять лет назад 
в городе возник политиче-
ский тупик.

Тогдашний губернатор 
Ульяновской области еди-
норосс Сергей Морозов и 
его единомышленники, за-
нимающие властные посты, 
впали, что называется, в ис-
терику после сокрушитель-
ного поражения от КПРФ на 
выборах Димитровградской 
думы 9 сентября 2018 года. 
Из 30 депутатов городского 
парламента избраны 26 ком-
мунистов, 1 элдэпээровец 
и всего 3 единоросса. Сми-
риться с потерей контроля 
над 120-тысячным городом 
губернаторская команда ни-
как не хотела. Чуть ли ни год 
раз за разом срывала засе-
дание конкурсной комиссии, 
которая обязана рассмотреть 
кандидатуры на пост мэра 
Димитровграда и выбрать из 
них самого достойного.

– Лучше бы господин Моро-
зов поразмыслил, почему его 
кандидатам и их партии «Еди-
ная Россия» отказал в дове-
рии город ученых, атомщиков 
– Димитровграде 7 действую-
щих ядерных реакторов, го-
род свободолюбивый, город 
тружеников, говорил депутат 
Госдумы фракции КПРФ, пер-
вый секретарь Ульяновского 
обкома Компартии Алексей 
Куринный, отвечая на наши 
вопросы: 

– Что ж заставляет моро-
зовцев-единороссов так су-
дорожно цепляться за власть 
в Димитровграде? 

– Есть определенный круг 
тех, кто кормиться из бюдже-
та. Это родственники, друзья 
губернатора, никто этого не 
скрывает, и для них потеря 
контроля над городом – это 
потеря большой кормушки. 
Их, конечно, напрягает и то, 
что после их ухода вскроются 
многочисленные факты злоу-
потреблений, и не обойдется 
без возможных посадок. Это 
тоже их сильно пугает…

И вот продвинутый опыт-
ный чиновник А. Большаков 
разрубил «гордиев узел» – 
вернул управление городом и 
прежние практики.

В феврале 2022 года А. Большакова избрали 
мэром Димитровграда. Поблагодарив депута-
тов, он тогда на прощание произнес знаковые 
слова:

«Впереди у нас много совместной работы! 
Первостепенной задачей является пополнение 
городской казны. Надо привлекать дополни-
тельные доходы и финансирование по любым 
фронтам – это моя твердая позиция. Прежде 
всего надо использовать все возможности, 
которые может дать взаимодействие с реги-
ональными и федеральными структурами. 
Участвовать в профильных программах по 
направлениям, в том числе по национальным 
проектам. Чтобы наш любимый город разви-
вался!..»  

Наверное, думалось ему и о себе любимом.

Мэра положили на асфальт 
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От Южно-Сахалинска до села Быков 
по трассе 64 километра. Свое назва-
ние поселок получил в честь капитана 
1-го пехотного Сибирского Стретенского 
полка Василия Быкова, который возгла-
вил отряд, сражавшийся с японцами в 
1905 году. Россия ту войну проиграла, и 
часть острова отошла японцам. После 
Второй мировой Быков стал советским 
поселком, одним из центров угледобычи 
в стране. Но 17 лет назад шахта здесь 
закрылась. Сейчас, как и во многих рос-
сийских регионах, контрактная служба в 
армии для местных мужчин – единствен-
ный способ заработка. 

Раньше от Быкова до столицы Саха-
лина можно было доехать на поезде. Но 
в 2019 году железную дорогу до поселка 
разобрали, и теперь в областной и рай-
онный центр, если своей машины нет, 
можно уехать только на маршрутке или 
автобусе.

Остановка в Быкове разрисована бук-
вами Z и V. Отсюда по будням уходят 
автобусы в районный центр Долинск и 
далее в областной – Южно-Сахалинск. 
Первый в 5.40, далее в 6.05, 6.45. Такое 
расписание нужно, чтобы люди успевали 
на работу. Многие ближе, чем в Южно-
Сахалинске, ее не нашли.

– В Быкове работы нет. Видели, рядом 
тротуарную плитку укладывают перед 
Домом культуры? И на Шахтерской доро-
гу делают. Мы подходили, спрашивали, 
нужны ли рабочие, нам сказали, что нет. 
Там бригада армян, чужих не нанимают. 
Они и сам Дом культуры строили. Мест-
ным работы нет. Кто смог, устроился на 
вахту, кто не смог – ушел добровольцем 
на Украину, – рассказывает Сергей.

– Вы не хотели уйти?
– А у меня кредитов нет.
Сергей родился и всю жизнь жи-

вет в Быкове. Говорит, что сейчас 
он трудится на подсобных работах 
в местной православной церкви. 
Но молодость его была бурной. О 
ней напоминает татуировка со сва-
стикой («С коловратом», – поправ-
ляет Сергей) и надписью Kampfen. 
В 90-е он вступил в РНЕ (Русское 
национальное единство), чтобы за-
щищать русских от мигрантов.

– Мы тогда думали: вот приеха-
ли они, работу у нас забирают, к 
нашим девушкам пристают. Ну и 
впрягались. Несколько раз мне се-
рьезно по голове прилетало. Но я 
еще легко отделался. Всех, кто воз-
главлял наше отделение, посади-
ли. Они сами идиоты были – только 
интернет появился, давай все туда 
вываливать. Ну их и притянули, 
чтобы других осадить. Следова-
тель, помню, хорошая женщина 

была. Меня тогда пронесло. А сейчас я 
думаю, что не в национальности дело. В 
каждой есть и хорошие люди, и дерьмо.

Родное село Сергей по-своему любит.
– Раньше это был огромный поселок. 

Вот здесь продуктовый магазин был, эти 
развалины – бывший книжный, там даль-
ше железнодорожный вокзал стоял, к 
нам же поезд ходил, но в 2019 году нашу 
ветку закрыли. Сейчас поселок умирает, 
– говорит Сергей.

Численность населения в Быкове па-
дает от переписи к переписи. В 2002-м 
здесь жили почти 5000 человек, сейчас 
– чуть больше 3000.

В ноябре 2022 года в средней шко-
ле Быкова открыли сразу две «Парты 
героя». Одна – в память о разведчике-
стрелке Михаиле Четверикове, вторая 
– о старшине южно-сахалинского ОМО-
На Анатолии Кравченко. Оба погибли в 
Украине.

Кравченко уехал из Быкова сразу по-
сле школы – в 2000 году. Окончил ПТУ 
в Южно-Сахалинске – хотел стать шах-
тером, как дядя. Отслужив в армии, 
вернулся на Сахалин и пошел работать 
в Батальон армейской полиции (БАМ). 
Впоследствии перешел в Росгвардию и 
попал в мобильный отряд специального 
назначения «Тайфун», рассказывает его 
двоюродная сестра Оксана Ярославце-
ва. 20 июля Кравченко и погиб под ракет-
ным огнем на Украине.

– О нем еще на БАМе сослуживицы 
хорошо отзывались: мол, помогал дев-
чонкам сумки нести. Девушка была у 
него, Татьяна. Забавно, что не любил 
день рождения отмечать: 8 марта, гово-
рил, мол, женщин сначала поздравляйте. 
Почему выбрал такую работу? Сложно 

сказать, что именно его привлекало. Ви-
димо, чувствовал, что там будет нужен: 
сила есть, хорошая физическая подго-
товка, хорошо сложен. Я точно знаю, что 
свою работу он очень любил и очень до-
рожил ею. Она реально приносила ему 
счастье. Он так родным и говорил: я на-
шел свое место. Единственное, он хотел 
с годами получить звание повыше. Но 
не успел: погиб в звании старшины. Мы 
решили, что раз он выбрал себе такую 
профессию – защищать Родину, то сде-
лал правильно. Поступил как настоящий 
герой. Для нас, сестер, братьев, племян-
ников, он является примером мужества 
и героизма. Он не струсил, хотя и знал, 
что может не вернуться. Но мы пробо-
вали его отговорить: «Толик, может, не 
поедешь?» Мы же понимали, что это би-
лет в один конец. А он: «Я родину буду 
защищать, да и пацаны наши там, как 
я могу отказаться?» У них вообще кол-
лектив сплоченный был: отдыхали часто 
вместе, то на лыжах катались здесь, на 
«Горном воздухе», то на рыбалку езди-
ли. Толик сказал, мол, ждите в октябре, 
свадьбу будем гулять.

Анатолия Кравченко не стали хоронить 
в родном Быкове: его могила находится 
в Южно-Сахалинске, на Аллее Славы, 
где похоронены военные, погибшие на 
Украине. А в районном центре Долинске 
в честь Кравченко и сослуживцев (лейте-
нанты Владимир Меньшенин и Алексей 
Ходюков, которые жили в Долинском 
районе) поставили памятную доску.

Поселок Быков образовался как айн-
ское поселение на берегу реки Найби и 
изначально назывался Найбучи (Най-
бути). Во время освоения Сахалина 
Россией офицер для особых поручений 
генерал-губернатора Восточной Сибири 
подполковник Де-Витте в 1868 году осно-
вал в Найбучи временный военный пост, 
чтобы пресечь притязания японцев на 
эти земли, в которых к тому времени уже 
были открыты месторождения каменного 
угля.

После Второй мировой войны, когда 
японцы потеряли эти территории и юг 
Сахалина стал советским, Найбути пере-
именовали в Быков. О капитане Василии 
Быкове писал в романе «Каторга» Ва-

Поселок на 
краю России

Репортаж

имуществах цифровых валют, но 
самые поздние новости датирова-
ны 2021 годом. Жители Карибских 
островов хорошо запомнили исто-
рию двухмесячного исчезновения 
из жизни валюты DCash и не спе-
шат ею воспользоваться.

В июне этого года управляющий 
Восточно-Карибского центрально-
го банка Тимоти Антуан впервые 
после длительного молчания вы-
ступил перед СМИ на тему CBDC. 
Он признал низкий охват цифро-
вой валютой населения островов. 
Причем процент охвата сильно 
варьирует по отдельным остро-
вам. Наиболее высокий он в Сент-
Винсенте и Гренадинах, а также 
в Гренаде. Одна из задач – рас-
ширить использование цифровой 
валюты на «отстающих» остро-
вах, особенно таких, как Антигуа 
и Барбуды. Чтобы продвигать там 
DCash, Центробанк нанял локаль-
ное маркетинговое агентство и 
планирует привлечь команду кон-
сультантов по продажам.

В СПИСКЕ передовиков CBDC 
фигурирует также Ямайка. Там 

в июле 2022 года была запущена 
розничная цифровая валюта Jam-
Dex. К февралю 2023 года число 
держателей цифровых кошельков 
составило 185,4 тыс., а общий объ-
ем операций в цифровой валюте к 
концу 2022 года составил лишь 357 
млн. И это при том, что в прошлом 
году общий оборот электронных 
розничных транзакций равнялся 
4,7 трлн ямайских долларов. На-
род явно не спешил обзаводиться 
цифровыми кошельками. Чтобы 
вовлечь людей в проект, премьер-
министр Ямайки в прошлом году 
пообещал бонусы тем, кто это сде-
лает раньше. Бонус равняется 2500 
ямайских долларам (на тот момент 
16 долларов США), и на него могут 
рассчитывать первые сто тысяч 
граждан, получивших «цифровые 
кошельки». Центробанк и прави-
тельство заманивают в мир JAM-
DEX также обещаниями с 1 апреля 
2023 года возвращать покупателям, 
использующим JAM-DEX, 2 процен-
та суммы сделки (своеобразный 
кешбэк). Также обещана «морков-
ка» малому бизнесу, действующе-
му в розничной торговле и сфере 
услуг: первые 10 тысяч компаний 
получат от правительства 25 тысяч 
ямайских долларов (164 доллара 
США), если их товары или услуги 5 
раз оплатят новой CBDC.

Наиболее крупным государством, 
введшим CBDC, на сегодняшний 
день является Нигерия. Я уже пи-
сал о цифровой валюте этого афри-

канского государства, называемой 
eNaira. Нигерия запустила свою 
цифровую валюту еще осенью по-
запрошлого года. 25 октября 2021 
года президент Нигерии Мухаммаду 
Бухари с гордостью заявил: «Наша 
страна стала первой в Африке и од-
ной из первых в мире, создав и вве-
дя в обращение для своих граждан 
цифровую валюту». Для того, чтобы 
стимулировать граждан к использо-
ванию eNaira, Центробанк Нигерии 
предпринимал немалые усилия по 
сокращению наличного денежного 
оборота в стране: объем наличной 
денежной массы удалось сократить 
примерно в три раза. Но, несмотря 
на это, граждане не желают отка-
зываться от наличных. И сегодня 
около 90 процентов ежедневных 
транзакций граждане продолжают 
осуществлять наличными. А резкое 
сокращение объема наличных Naira 
отчасти компенсируется приростом 
массы иностранной наличной ва-
люты. Значительно выросла попу-
лярность биткойна и других част-
ных криптовалют как альтернативы 
eNaira. Объем транзакций с исполь-
зованием цифровой валюты в мар-
те 2023 года составил 22 млрд найр. 
Это эквивалентно примерно 47,7 
млн долларов США. Сумма не впе-
чатляет, учитывая, что численность 
населения в Нигерии составляет 
около 224 млн человек. Количество 
цифровых кошельков в марте соста-
вило 13 миллионов, т.е. цифровой 
кошелек имеется только у каждого 
семнадцатого жителя африканской 
страны.

Цифровых кошельков было бы 
намного меньше, но власти пошли 
на следующее ухищрение: они ста-
ли бедным нигерийцам выдавать 
социальные пособия цифровой ва-
лютой. Таким образом, удалось от-
крыть 4 миллиона новых электрон-
ных кошельков.

Большую часть цифровых ко-
шельков можно отнести к категории 
«спящих», или «замороженных». 
Их граждане получили, но ими для 
проведения платежей не пользуют-
ся. Только примерно 1,5% кошель-
ков активны каждую неделю.

Говорят, что в этом году самой 
большой по численности населе-
ния страной мира стала Индия. Но 
Индия хочет быть в передовиках и 
по CBDC. Резервный банк Индии 
(RBI) также неуклонно работает 
над проектом цифровой рупии. 
МВФ и БМР относят Индию к группе 
наиболее «продвинутых» по части 
CBDC стран. С 1 декабря прошло-
го года в Индии началось пилотное 
использование цифровой рупии. 

RBI с гордостью рапортовал, что за 
полгода, т.е. к июню 2023 года, чис-
ло кошельков розничной цифровой 
рупии выросло до одного милли-
она. Но эта цифра ничтожно мала 
по сравнению с общей численно-
стью населения Индии (на середи-
ну нынешнего года там проживало 
1,43 млрд человек). При этом сама 
эмиссия цифровой рупии остается 
скромной и составляет менее 1 млн 
долларов.

НАКОНЕЦ, всеобщим примером 
для подражания в деле про-

движения CBDC считается Китай. 
В 2021 году там был принят закон, 
который легализовал цифровой 
юань как третий вид денег и нача-
лись первые тестирования цифро-
вой валюты. С 2022 года в Китае 
стартовало масштабное тестиро-
вание цифровой валюты. По объ-
ему эмитированной CBDC и объ-
ему транзакций с использованием 
CBDC Китай в прошлом году стал 
безусловным мировым лидером. На 
середину этого года 261 млн чело-
век обзавелся цифровыми кошель-
ками. Но эта цифра бледнеет на 
фоне количества китайцев, которые 
используют мобильные платежи, – 
903 млн человек (т.е. практически 
все взрослые граждане). Народный 
Банк Китая сообщил, что общий 
объем цифровых юаней составил 
на середину нынешнего года всего 
лишь 0,16% по отношению к денеж-
ной массе M0 (наличные деньги).

Если судить по бесконечным пу-
бликациям на тему CBDC, то воз-
никает ощущение, что цифровая 
валюта уже заполонила весь мир 
денег. Но это обманчивое впечат-
ление. Граждане в своей массе с 
недоверием относятся к третьей 
форме денег, понимая, что их за-
манивают в цифровую мышеловку 
(на тему CBDC как цифровой мы-
шеловки я уже говорил и писал, 
поэтому говорить об этом сейчас 
не буду). CBDC пока, к счастью, 
остается некоей экзотикой, кото-
рая не делает погоды в мире де-
нег.

Но денежные власти большин-
ства стран мира, подгоняемые 
Международным валютным фон-
дом и Банком международных 
расчетов, делают все возможное 
для того, чтобы продвинуть CBDC 
и вывести их на орбиту.  Любыми 
правдами и неправдами, где мы-
тьем, а где и катаньем, где пряни-
ком, а где и кнутом. Граждане Рос-
сии должны быть к этому готовы.

3Цифровой рубль

(Продолжение на 12-й стр.)

уголовным, земельным, лесным, водным и другими тысяча-
ми (!) законов. Эксперты МВФ жестко регламентировали, как 
нам поступать в любой жизненной ситуации. Что мы должны 
делать и чего не имеем права. Даже… как создать семью! 
Как воспитывать детей!

Госдума РФ, созданная по программам экспертов МВФ, 
уже 20 лет «штампует» эти законы. Правительства РФ ста-
рательно исполняют эти программы. Для их исполнения 
подписано около 15 тысяч соглашений с ведущими членами 
ВТО, получившими в РФ удивительные преференции, о ка-
ких не могут мечтать отечественные товаропроизводители…

Изменено всё. Вспоминая, как мы жили пару десятилетий 
назад и как живем сейчас, даже не верится, что за такой ко-
роткий срок могли произойти такие революционные изме-
нения. Произошло невероятное – эксперты МВФ за 20 лет 
заставили нас жить, чувствовать, думать совершенно по-
другому.

Юбилейные даты – 5 лет, 10 лет, 15 лет, 20 лет… коренных 
изменений в нашей жизни… И ни слова о МВФ – архитекто-
ре и строителе огромных бед в России! Ни в одном СМИ!!! 
Просто невероятно.

На юбилеях принято подводить итоги. Тем более что рабо-
та проделана большая, нам всем она обошлась в копеечку, и 
результаты впечатляют. В принципе, их знают все. Наши по-
тери огромны.

1. Территориальные потери: от России-СССР осталась по-
ловина – РФ. В Прибалтику, Среднюю Азию, на Кавказ вве-
дены войска США, НАТО. Факт огромных территориальных 
потерь, оккупации страны США, НАТО имеет место.

2. Экономические потери: более половины ВВП только в 
РФ. Реальные факты ликвидации предприятий, отраслей, 
как основы жизни и деятельности населения, тоже имеют 
место.

3. Людские потери (свыше 15 млн человек) – только в РФ; 
в странах СНГ, ЦВЕ – столько же.

Это данные официальной статистики. Потери уже превы-
сили ущерб от войны 1941–1945 гг. и стремительно нараста-
ют. Поэтому перечисленные программы США, ЕС, учитывая 
огромный ущерб и людские потери, эксперты аналитическо-
го центра оценили как программы геноцида.

Реальные факты огромных потерь однозначно говорят о 
том, что имеет место факт «тотальной войны» по уничтоже-
нию России, ее многонационального народа. Сегодня нуж-
но обязательно вспомнить, что термин тотальная война, ее 
цели и задачи впервые сформулированы руководителями 
фашистской Германии в отношении СССР.

Хотя огромные потери диктуют необходимость анализа 
программ «переходного периода», их оценки и прекращения 
реализации, за прошедшие 20 лет эти программы никто не 
раскрывал. Россия терпит поражение, пока. Почему?
Почему Россия терпит поражение, пока?

1. Не установлено, в чем новизна войны. Почему США в 
1982 г. отказались от концепции холодной войны, экономи-
ческого удушения СССР гонкой вооружений и приняли прин-
ципиально противоположную концепцию «помощи» СССР в 
«переходе к рынку»? В чем принципиальное отличие новой 
войны шестого поколения от «холодной», на каких принци-
пах она основана? В чем суть и содержание «мандата Рей-
гану», кто его выдал президенту США? Этого никто не знает.

2. Не идентифицированы и не оценены программы США, 
реализуемые МВФ в РФ. Поэтому неизвестно, в чем суть во-
йны нового типа. Какие конкретно положения программ США 
привели к территориальным, экономическим и людским по-
терям. Мы живем в мире мифов и иллюзий, формируемых 
СМИ в рамках информационной войны: что социалистиче-
ская плановая оптимизационная экономика неэффектив-
на, СССР «рухнул» и его экономику надо реформировать 
«переходом к рынку»; что социализм – это пустые прилавки 
магазинов, голод, а не обеспечение населения продуктами 
по медицинским нормам, выше среднего уровня развитых 
стран; что СССР «распался», а не расчленен по програм-

мам США и нет смысла его восстанавливать; что РФ – это 
Россия, а союзные республики СССР – это не Россия, а су-
веренные, независимые государства… Эти мифы, внедряе-
мые колониальной администрацией, российскими (читай – 
американскими) СМИ, не удается развеять оппозиции, науке 
уже 20 лет. Это нужно сделать незамедлительно.  

3. Не идентифицированы бойцы невидимого фронта, учи-
нившие разгром СССР по программам США, ЕС. Хотя тер-
риториальные, экономические и людские потери от реализа-
ции программ «переходного периода» США, ЕС уже превы-
сили потери в Великую Отечественную войну 1941–1945 гг.; 
однако кто конкретно их нанес и кого надо «добивать в соб-
ственном логове» за эти ужасы новой войны – неизвестно.

4. Нет правовой, юридической оценки идеологии войны 
США, ее мотивации. Почему США, ЕС на протяжении по-
следнего столетия вели, ведут и будут вести войну с Росси-
ей по уничтожению именно русского народа? Почему Россия 
для США, ЕС является империей зла, а для остального мира 
– была империей добра, справедливости? Это ключевой во-
прос для понимания разрушительных процессов в России и 
выработки мер противодействия геноциду русских.

5. И наконец, самое главное. Даже не формулировно, что 
РФ находится в состоянии войны с США, ЕС. Несмотря на 
оккупацию России, огромные территориальные, экономи-
ческие, людские потери, официально война не объявлена, 
не ставится задача восстановления территориальной це-
лостности и независимости страны. Даже оппозицией. Даже 
теми, у кого специальность «Родину защищать». В течение 
уже 20 лет. Это не обсуждается даже теоретически.

Оказывается, об этой принципиально новой войне шестого 
поколения – информационной, экономической, которая про-
должается уже более 20 лет – мы ничего не знаем. Живем в 
мире мифов и иллюзий, формируемых СМИ. Но факты, ре-
альные потери говорят о том, что эта война («помощь» – the 
Soviet Transformation in to Democracy and Market Economy) 
оказалась для США намного эффективнее, чем «горячие» 
войны и холодная война. Хотя на территорию России не сту-
пала нога солдата США, НАТО, не упала ни одна ракета – 
успешно реализуются все ранее разработанные доктрины 
по «устранению» России, ликвидации русских. Естественно, 
возникает вопрос: в чем суть, содержание, цель новой войны 
шестого поколения?

Цель и задачи «курса реформ»
Идентификация фактической (не декларируемой) цели 

является наиболее сложной задачей системного анализа. 
В теории цель может быть сформулирована или субъектом 
управления, руководителями его исполнительских структур 
(они вынуждены это делать для саморекламы, избиратель-
ных компаний), или идентифицирована в результате систем-
ного анализа программ «переходного периода», мониторин-
га их исполнения, подготовки научного прогноза полной их 
реализации. Сложность проблемы и в том, что имеет место 
«дерево целей», среди которых следует выделять стратеги-
ческие и тактические цели. Достоверность идентификации 
повышается при совместном анализе вариантов.

В настоящее время авторы «курса реформ» уже не скры-
вают своей цели в отношении России. Так, Б. Клинтон в вы-
ступлении перед начальниками штабов в 1995 г., заявил:  
«…Последние 10 лет политика в отношении СССР... убеди-
тельно доказала правильность взятого курса на устранение 
одной из сильнейших держав мира… Мы добились того, что 
собирался сделать президент Трумэн посредством атомной 
бомбы. Правда, с одним существенным отличием: мы по-
лучили сырьевой придаток… Нынешнее руководство стра-
ны нас устраивает во всех отношениях, поэтому нельзя ску-
питься на расходы… Да, мы затратили на это многие милли-
арды долларов, а …уже сейчас близки к тому, что у русских 
называется самоокупаемостью… В ближайшее десятилетие 
предстоит решение следующих задач: расчленение России 
на мелкие государства путем межрегиональных войн, подоб-
ных тем, что были организованы нами в Югославии; оконча-
тельный развал ВПК и армии; установление режимов в ото-
рвавшихся от России республиках, нужных нам». 

(Продолжение. Начало на 4-й стр.)
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Так как «удушение» СССР гонкой вооружений не состоя-
лось, США вынуждены были «создать механизм ликвидации 
страны» не на основе «удушения», а на основе «помощи». 
Это, по сути, признание США своего поражения в холодной 
войне.

Суть этого «механизма ликвидации страны» – «помощь» 
в переходе к «рыночной экономике», базирующейся не на 
теоретической модели (социалистической) регулируемого 
рынка, – которую сегодня применяют у себя все развитые 
страны мира, – а на модели (капиталистической) свободно-
го рынка, от которой их заставили отказаться еще в 30-х го-
дах прошлого века огромные беды Великой депрессии. В ре-
зультате разбалансированность экономики к 1990 г. достигла 
катастрофических размеров, устойчивый рост производства 
сменился нарастающим спадом…

Но приватизированные США российские СМИ (По Е.А., 
«центральные каналы напрямую подчиняются Вашингтону. 
В бюджете Америки заложены деньги на управление рос-
сийскими средствами массовой информации») «вдолбили» 
народу, что причиной кризиса 90-х были не рекомендации 
МВФ, а недостатки социалистической модели экономики. И 
якобы поэтому СССР распался. А в чем заключается раз-
рушительная суть модели свободного рынка, почему от нее 
отказались все развитые страны мира и так настойчиво экс-
перты МВФ ее внедряют в России, почему-то умолчал Е. Фё-
доров. Или это тоже секрет? Понятно – человек в «системе».

Естественно, хотелось бы узнать, что это за МВФ, распо-
ряжающийся нашей экономикой, нашими деньгами, манипу-
лирующий нами, как ему заблагорассудится.

Международный валютный фонд
Как сообщают справочники, МВФ (IMF, International 

monetary fund) – финансовая организация, обладающая 
статусом специализированного учреждения ООН. Создан 
в 1947 г. решением Бреттон-Вудской конференции в 1944 г. 
по инициативе президента США Ф.Д. Рузвельта. Еще не за-
кончилась Вторая мировая война, США торговались с СССР, 
выбирая выгодный момент для открытия Второго фронта с 
целью участия в переделе мира, а Рузвельт уже думал о по-
слевоенном его устройстве. Цель МВФ, которую он устано-
вил, – это объединение денежных ресурсов мира для рекон-
струкции его послевоенного устройства, ускоренного восста-
новления экономического потенциала, перевооружения сво-
их союзников. За счет оказания «помощи» развивающимся 
странам… Каким образом? К примеру, в 1991 г. займы им 
составили 750 млрд ф. ст., а проценты по долгам – 76 млрд 
ф. ст. Неплохая «помощь» собрана МВФ с развивающихся 
стран. А теперь и с РФ.

Одновременно создан и кошелек фонда: Всемирный банк, 
Международный банк реконструкции и развития (МБРР). 
При нем созданы два специализированных филиала: Ас-
социация международного развития (АМР) – для оказания 
«помощи» развивающимся странам и Международная фи-
нансовая корпорация (МФК) – для портфельных инвестиций 
(скупка акций, других ценных бумаг).

МВФ сегодня накопил громадный опыт работы в развива-
ющихся странах: в «избрании» президентов-компрадоров, 
марионеточных парламентов, формировании нужных ему 
правительств; в разработке и продавливании через парла-
менты необходимых законов, кодексов, конституций, позво-
ляющих осуществлять внешнее управление экономикой. 
Механизм действий фонда: кредиты даются при условии 
строгого выполнения рекомендаций МВФ, которые оговари-
ваются в подписываемом «Письме о намерениях». Главные 
меры фонда: разгосударствление и приватизация, либера-
лизация экономики. Для деятельности ТНК США, ЕС. Глав-
ный источник решения бюджетных проблем – освобождение 
цен на топливо. Поэтому созданию ТНК в этой отрасли, ее 
приватизации уделяется первостепенное внимание. Меры 
МВФ в РФ не отличаются оригинальностью.

В соответствии с договором комиссия МВФ ежегодно при-
нимает у правительства РФ результаты реализации согласо-
ванных положений программ и его инвестиционной деятель-
ности за прошедший год, доводит ему задания на предсто-
ящий год по исполнению очередных положений программ; 

открывает кредитные линии для их финансирования; уста-
навливает параметры бюджета, процент инфляции (темпы 
роста цен), величину Стабфонда и отчислений из бюджета 
для погашения госдолга; определяет направление и исполь-
зование денежных потоков, сколько и на какие цели прави-
тельство РФ может израсходовать денежных средств. Но о 
том, что все это определяет МВФ, а правительство и ФС РФ 
скрупулезно исполняют, население не информировано. Это 
самый большой секрет.

И завершая информацию о МВФ, его назначении и дея-
тельности в России, уместно привести цитату из выступле-
ния президента США Б. Клинтона на юбилейных торжествах 
по поводу его создания: «50 лет назад Америка, проявив 
дальновидность, руководила созданием институтов (МВФ, 
МБРР, ГАТТ. – Ю.К.), обеспечивших победу в холодной вой-
не… Чтобы подготовить Америку к вступлению в XXI век, мы 
должны научиться управлять силами, предопределяющими 
перемены в мире, обеспечить прочность и надежность руко-
водящей роли Америки на долгие времена». 

То есть «политику канонерок», «горячих войн» и оккупа-
ционных режимов сменила политика «демократизации», 
«гуманитарной и продовольственной помощи», внешнего 
управления экономикой нанятыми МВФ аборигенами-ком-
прадорами. Она, конечно, не исключает «защиту демокра-
тии» от несговорчивых лидеров традиционными способа-
ми – «горячими войнами», как в Югославии, Ираке, Ливии. 
А теперь в Сирии… Но политика экономического неоколони-
ализма намного экономичнее и, самое главное, эффектив-
нее. В чем ее суть, содержание?

«Курс реформ» МВФ: программы
Эксперты Аналитического аграрного центра идентифи-

цировали программы, которые привели к кризису 90-х, де-
прессии, разрухе. Выполнили их анализ, оценку, мониторинг 
практической реализации. Приведем главные, рамочные и 
основные выводы:

1. Доклад четырех (МВФ, МБРР, ЕБРР, ОЭСР). «Экономи-
ка СССР. Выводы и рекомендации». (Опубликован частич-
но. «Вопросы экономики», 1991, №3). Приведем ключевую 
цитату из Доклада четырех: «На встрече в верхах… в Хью-
стоне в июле 1990 г. главы государств и правительств семи 
ведущих промышленно развитых стран обратились к МВФ, 
МБРР, ОЭСР, ЕБРР с просьбой провести в тесном взаимо-
действии с Комиссией Европейских сообществ детальное 
исследование советской экономики, выработать рекоменда-
ции … в переводе экономики на рыночные основы и устано-
вить критерии, на базе которых экономическая помощь За-
пада могла бы оказать эффективную поддержку таким ре-
формам… Члены упомянутых четырех организаций (свыше 
12 тыс.) провели встречи с людьми, представляющими са-
мые разные звенья управления на союзном и республикан-
ском уровнях… МИД СССР, ГВК СМ СССР, Госбанк, Госком-
образование, Госкомстат, Госкомтруд, Госкомцен, Госснаб, 
Госплан, Минфин, Внешэкономбанк… Исследование прово-
дилось в тесном контакте с Комиссией ЕС… В докладе обоб-
щаются основные выводы и рекомендации…»

 Доклад четырех утвержден «семеркой» (Хьюстон, 90) как 
«Стратегия» США, ЕС по реформированию СССР – России.

2. «Переход к рынку» (Гарвардский проект, исп. дир. Д. 
Сакс, советник Б. Ельцина). Программа разработана в авгу-
сте 1990 г. как рамочная исполнительская программа для ре-
ализации Доклада четырех. Предусматривает: расчленение 
СССР и создание (с. 17) «…Союза суверенных государств, 
добровольно в него вступивших», СНГ; а в новых, независи-
мых государствах (с. 13) «переход от командной к рыночной 
экономике…»

3. «Приватизация земли и реорганизация сельхозпредпри-
ятий в России», Нижегородская модель США. Предусматри-
вает расформирование колхозов и совхозов, раздел их зем-
ли, имущества на земельные доли, имущественные паи и их 
рыночный оборот. Для приватизации «иностранными граж-
данами, лицами без гражданства», ТНК США, ЕС.

4. «Стратегия реформ в продовольственном и аграрном 
секторе экономики бывшего СССР. Программа мероприятий 
на переходный период». Предусматривает меры поэтапной 
реализации перечисленных программ в течение «переход-
ного периода» (20 лет):

(Продолжение. Начало на 4-й стр.)
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Главному редактору «Советской Рос-
сии» В.В. Чикину

Уважаемый Валентин Васильевич!
Г.А. Зюганов, фракция КПРФ в Гос-

думе внесли чрезвычайно актуальный 
законопроект о расторжении договора с 
МВФ от 01.06.1992 г. для прекращения 
реализации в России программы США 
«Переход к рынку». Это ключевая зада-
ча для современной России.

«Советская Россия» в «Отечествен-
ных записках» (№25, 27.12.2012 г.; №1, 
10.01.2013 г.) опубликовала аналитиче-
скую записку:

Архитектор наших бед
МВФ двадцать лет спустя: резуль-

таты и прогноз, ч. 1
в которой показала, что реализация 

МВФ и его исполнителями, либерала-
ми-западниками в правительстве и ФС 
РФ, программы США «Переход к рынку» 
привела к огромному экономическому 
ущербу и массовой гибели населения, 
превысившим потери от войны 1941–
1945 гг. И ущерб стремительно нараста-

ет. Поэтому предложение Г.А. Зюганова 
чрезвычайно актуально. Огромное Вам 
спасибо за публикацию аналитической 
записки.

В настоящее время выполнен де-
тальный анализ программы США «Пе-
реход к рынку», мониторинг ее реализа-
ции МВФ за последние 10 лет, и подго-
товлена аналитическая записка:

Архитектор наших бед
МВФ тридцать лет спустя: резуль-

таты и прогноз, ч. 1
Последствия от реализации програм-

мы США «Переход к рынку», главной 
программы 3-й мировой войны США, – 
чудовищные и стремительно нарастают. 
3-я мировая война вступает в завер-
шающую стадию. Всемирный банк под-
готовил прогноз и с удовлетворением 
сообщает, что «…в текущем столетии 
русские исчезнут на территории России 
как титульная нация».

В Москве и Петербурге реализация 
прогноза практически завершается. Мо-
скву и Петербург по «АгроСтратегии» 

США, вернее ФРС США, превращают 
в каменные джунгли, а село в пустыню. 
Москва и Петербург строятся бешеными 
темпами мигрантами и для мигрантов. 
Не для москвичей и ленинградцев. Их 
вытесняют либералы-западники пра-
вительства и ФС РФ с рынка труда и из 
жизни массовым завозом мигрантов. 
Этого допустить нельзя. Очень надеюсь, 
что приведенные в аналитической запи-
ске документы, экспертные заключения 
помогут КПРФ, Г.А. Зюганову решить за-
дачу расторжения договора с МВФ.

Прошу опубликовать аналитическую 
записку.

Заранее Вам благодарен. С уважени-
ем, ваш лауреат-2016

Ю.К. Ковальчук, агроном, экономист, 
инженер, доктор технических наук, 
эксперт по мировой агроэкономике, 
председатель Отделения экономики и 
управления социально-экономическими 
системами, вице-президент Петров-
ской академии наук и искусств

                                                       08.08.2023 г.

Пожалуй, нет более значимого и судьбоносного для 
жизнеобеспечения и выживания граждан нашей стра-
ны события, которое произошло в 1992 г., учитывая 
известный прогноз Всемирного банка, что «…в теку-
щем столетии русские исчезнут на территории Рос-
сии как титульная нация».

Интрига проблемы
В 1992 г. Российская Федерация (РФ) вступила в Междуна-

родный валютный фонд (МВФ), подписав с фондом «Письмо 
о намерениях», и сегодня мы имеем то, что имеем: вымираю-
щую Россию.

Интересная получается картина. Если вспомнить, какой 
была царская Россия в XIX веке, в которой проживало около 
150 млн человек. Какой стала Советская Россия – СССР в XX 
веке, в которой уже проживало около 300 млн человек, из них 
свыше 80% составляли русские. Какой стала современная ка-
питалистическая Россия в XXI веке, в которой почему-то оста-
лась только половина населения – около 150 млн человек. А 
вступающему сегодня в жизнь новому поколению русских, ко-
торые рассчитывают прожить в новой России долго и счастли-
во до конца XXI века, Всемирный банк сообщает, что они «…в 
текущем столетии исчезнут на территории России как титуль-
ная нация». 

Интересно, как исчезнут, куда исчезнут? Или, как США не-
гров из Африки, вывезут «белых негров» из России для рабо-
ты в «силиконовой долине», сексуальных утех, на запчасти? 
Или споят и скупят за алкоголь и наркотики землю и имуще-
ство аборигенов-русских, загнав остатки в резервации, как ин-
дейцев Америки? Или переработают население в концлагерях 
во вторсырье, как это делал Гитлер? Или эксперты Всемирно-
го банка придумали другие инструменты и разработали более 
эффективные программы ликвидации «лишнего» населения 
России? По крайней мере можно предположить, что Всемир-
ный банк знает, как исчезнут, куда исчезнут русские с террито-
рии России и кто это сделает. Но об этом почему-то не знают 
и даже не догадываются сами русские. Для населения России 
– это большой секрет. Удивительная картина!

Сенсация
В начале лета в интернете появилось сенсационное со-

общение депутата Государственной думы четырех созывов, 
бывшего председателя комитета по экономической политике 
и предпринимательству, члена генерального совета партии 
«Единая Россия» Евгения Фёдорова, что «бизнес России на 
крючке США». Оно частично приоткрывает тайну, кто будет 
решать проблему русских. Суть его сообщения, что Россия 
не является суверенным государством, что «государство у 
нас наполовину является оккупационным механизмом, соз-
данным в 1991 году американцами».

Об этом событии должен знать каждый гражданин России. 
И только редакция газеты «Новый Петербург» опубликовала 
это сообщение. Спасибо ей за это. Но реакция на это сооб-
щение со стороны населения, политических партий, обще-
ственных организаций не просто нулевая, а с обратным зна-
ком – никто не хочет даже слышать, что это создали США. 
Хотя сообщение Е.А. Фёдорова коренным образом изменяет 
оценку всех событий, о которых нам сообщают СМИ.

Оказывается, «приватизация по Чубайсу» земли и имуще-
ства России, о чем столько написано и сказано в СМИ, на 
самом деле не является «приватизацией по Чубайсу». Фак-
тически шестой этаж у Чубайса в Росимуществе занимали 
американцы и, как сообщает Е. Фёдоров, «американские со-
ветники, приехавшие в Российскую Федерацию налаживать 
российский государственный аппарат после 1991 года, под-
бирали будущих олигархов и раздавали им советское и пост-
советское имущество с определенным условием… все при-
ватизированные предприятия автоматически переходили в 
иностранную юрисдикцию. Американцы многим странам до-
верили владеть механизмами собственности в Российской 
Федерации: Франции, Англии, Кипру, Германии и т.д.». И за 
приватизацией активов России развитыми странами («Ос-
воением восточных территорий») США установили жесткий 
контроль.

Уместно вспомнить, что за «шалости с приватизацией» 
(не тому и не так) руководителя американских советников  

В редакцию «Советской России» от Ю.К. Ковальчука из Петербурга

АРХИТЕКТОР НАШИХ БЕД
МВФ двадцать лет спустя: результаты и прогноз

Юрий КОВАЛЬЧУК, доктор технических наук,  
академик Петровской академии наук и искусств
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них никаких вложений. И это навсегда.

Новую войну шестого поколения по «устранению» России, 
ликвидации русских США сделали для себя невероятно 
выгодным бизнесом. Только на погашение кредитов за 
разработку программ «переходного периода», законов, 
кодексов, Конституции, расходы граждан РФ составили 
около триллиона долларов. Это называется казнь за счет 
жертвы. Война нового типа: информационная, экономи-
ческая – набирает обороты. Прогноз Всемирного банка: 
«…в текущем столетии русские исчезнут на территории 
России как титульная нация». Это не шутка, не популист-
ские заявления политиков, а жестокая реальность.

Прогноз
Экспертами аналитического аграрного центра тоже 

подготовлен прогноз. Их два – оптимистический и песси-
мистический. 

Оптимистический:«В настоящее время есть реальная 
возможность немедленно прекратить реализацию про-
грамм геноцида, в кратчайшие сроки, за 2–3 года, восста-
новить производство и преодолеть нарастающую демо-
графическую катастрофу». Для этого нужно – сломать си-
стему внешнего управления, расторгнув договор с МВФ 
для прекращения реализации программ «переходного пе-
риода» США, ЕС. Но кто инициирует расторжение между-
народного договора?

Пессимистический: «Но в ближайшие годы это не бу-
дет сделано, так как академические центры, ученые мно-
гочисленных НИИ, вузов не оценили реально реализуе-
мые правительством и ФС РФ программы «переходного 
периода» США, не сделали прогноз их полной реализа-
ции. Поэтому нет адекватных управляющих воздействий 
по прекращению реализации программ геноцида. Демо-
графическая катастрофа будет нарастать, так как по про-
граммам США, реализуемым правительством РФ, Россия 
приговорена к «устранению», а русские – к ликвидации».

Что нужно сделать для инициирования процедуры 
расторжения договора с МВФ?

Национальная стратегия
Заявления руководителей США, ЕС, в которых обозначена 

цель, задачи и способы «устранения» России, частично рас-
крывают и суть «стратегии» США, содержание войны нового 
типа против России, что позволяет планировать контрмеры по 
ее прекращению, разработать национальную стратегию вос-
становления территориальной целостности и национальной 
независимости страны.

Для разработки и принятия контрмер приведенные за-
явления руководителей США, ЕС следует рассматри-
вать как свидетельские показания, признания:

1. В преступлении геноцида, планах США, ЕС, ликвида-
ции населения на шестой части планеты с целью захва-
та их ресурсов. Такие программы идентифицированы, 
оценены как программы геноцида, и они действительно 
исполняются. Поэтому такие факты могут квалифициро-
ваться мировым сообществом, соответствующими кон-
венциями ООН: «Конвенцией о предупреждении престу-
пления геноцида и наказании за него», «Конвенцией о 
неприменимости срока давности к военным преступле-
ниям и преступлениям против человечности» как тяг-
чайшее преступление геноцида. При инициировании его 
прекращения – не имеющее сроков давности. Но нужны 
экспертные заключения по инструментам геноцида, для 
инициирования процедур прекращения геноцида и нака-
зания за него.

2. В коррупции, что США действительно «…получили 
сырьевой придаток» и «…затратили на это многие мил-
лиарды долларов». Факты финансирования МВФ – раз-
работчиков программ геноцида и исполнителей про-
грамм геноцида – подтверждены документально. Миро-
вая юридическая практика «общего права» признает и 
взяткодателя, и взяткополучателя уголовными преступ-
никами, а коррупцию – тяжким уголовным преступлени-
ем. Также нужны официальные экспертные заключения 
по итогам деятельности МВФ в РФ. Нанесенный ущерб 
должен быть возмещен.

Таким образом, есть проблема заказчика и киллера, 
есть острая необходимость прекращения их преступной 
деятельности.

Что делать?
Прежде всего, нужно отметить юбилейные даты, рас-

крыть программы «переходного периода» США, ЕС и под-
вести итого деятельности МВФ по их внедрению в РФ за 5, 
10, 15 и 20 лет! Сегодня стало совершенно очевидно, что 
«курс реформ» МВФ всех отраслей и сфер жизнеобеспече-
ния носит истребительный характер. Описанием недостат-
ков реформы заполнены все СМИ. Население уже стихий-
но выходит на митинги, демонстрации. Но эти недостатки 
оппозиция, СМИ и соответственно население не связывают 
с деятельностью МВФ, с программами «переходного пери-
ода» США, ЕС. Поэтому требования населения, меры оппо-
зиции – это меры чеховской «Беззащитной женщины» (об-
ращения не туда и не с тем), они неадекватны реалиям и не 
улучшают ситуацию. Наоборот – ухудшают, оптимизируют 
систему внешнего управления. Нужно, прежде всего, свя-
зать следствие с причинами. Только при этом меры станут 
адекватны реальным вызовам.

Но решить ее можно только решив главную задачу: По-
чему академические центры, ученые многочисленных НИИ 
и вузов, не выполнили анализ программ «переходного пе-
риода» США? Не сделали прогноз их полной реализации, 
не оценили предумышленно нанесенный ущерб? Ведь это 
неисполнение ими своих профессиональных и служебных 
обязанностей, грубейшее нарушение методологии НИР. Во-
прос стоит не только об их служебном соответствии. Ведь 
про США, создавших катастрофическую ситуацию (главное 
– для чего они ее создали), нет ни слова у академических 
центров, оппозиции, СМИ… Уже 20 лет!

Даже теперь левая оппозиция заявляет: «Российская 
власть продолжает ельцинско-гайдаровский курс». Но нет 
такого курса. Есть компрадоры-наемники. На самом деле 
они и сегодня продолжают реализацию стратегии США, 
программ «переходного периода». Из-за грубейшего нару-
шения методологии НИР – прежде всего учеными социа-
листической ориентации, РУСО, умудрившихся за 20 лет 
не раскрыть реально реализуемые по договору с МВФ ис-
требительные программы геноцида, – оппозиция вынуж-
дена тиражировать ложь, дезинформируя население.

Соответственно, и нет адекватных контрмер. Сегодня это 
самый актуальный вопрос. Оппозиция, депутаты должны 
немедленно потребовать от профильных НИИ, вузов, уче-
ных и специалистов всех отраслей и сфер жизнеобеспече-
ния экспертные заключения на реализуемые программы 
США, оценку нанесенного ущерба. Без этого невозможно 
инициировать процедуры расторжения договора с МВФ, 
предъявить им претензии по возмещению ущерба, разра-
ботать отечественные программы, альтернативные про-
граммам МВФ, принять меры для восстановления терри-
ториальной целостности, национальной независимости и 
экономической самостоятельности страны. Это необходи-
мо сделать незамедлительно. У нас нет другой альтерна-
тивы.

Но необходимо обратить внимание оппозиции, что рас-
торжение договора с МВФ в одностороннем порядке приве-
дет к огромным потерям не только золотовалютных резер-
вов, Стабфонда, а всех активов России за рубежом. Самое 
опасное – наверняка будут задействованы заготовленные 
экспертами США сценарии вразумлять и русских высоко-
точным оружием (Клинтон: «…подобные тем, что были ор-
ганизованы нами в Югославии»). Сегодня руководители 
США, ЕС этого уже не скрывают. Ведь речь идет о четверти 
мировых ресурсов планеты Земля, благополучии США, ЕС. 
Поэтому нужно немедленно сообщить о фактах разработки 
программ геноцида и их реализации в РФ на коррупцион-
ной основе ООН, ПАСЕ, международным правозащитным 
и правоохранительным организациям, потребовать прекра-
щения преступной деятельности авторов и исполнителей 
программ геноцида в соответствии с конвенциями ООН.
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(Продолжение на 6-й стр.)

Д. Хея, начальника отдела у Чубайса, в США отдали под суд 
и заставили сдать в казну коррупционные доходы. Чубайс от-
делался тогда легким испугом: его США лишили должности 
первого вице-премьера и руководителя Росимущества. Не-
сколько месяцев он был безработным, пока ему не довери-
ли провести избирательную кампанию Б. Ельцина в 1996 г., 
которую он с блеском осуществил, получив должность пред-
седателя правления РАО «ЕЭС России». Теперь Российской 
ЕЭС не существует. Чья она? Коммерческая тайна. Сегод-
ня он прессует науку. То есть «приватизация по Чубайсу» – 
это миф, который старательно вбивают в сознание русских 
приватизированные СМИ. Фактически есть приватизация по 
США, которую осуществляют нанятые ими отечественные ис-
полнители, наемники, «чубайсы».

Оказывается, это то же, что «реформы по Сердюкову» Во-
оруженных сил России, которые также преподносились СМИ 
населению как реформы по Сердюкову, на самом деле это 
«реформы по США»: ликвидация ВПК, ВС. И США его сде-
лали министром обороны России, так как твердо знали, что 
он скрупулезно исполнит все их требования. Из сообщения 
Е. Фёдорова вытекает, что реформы по Горбачёву, Ельци-
ну, Гайдару, Собчаку на самом деле «…являются оккупаци-
онным механизмом, созданным в 1991 году американцами». 
Что «противник изучил нас хорошо и применил операцию 
продвижения своего агента Горбачёва, который за шесть лет 
сумел создать механизм ликвидации страны». Что «Козырев, 
Гайдар были просто фигурами, прикрывающими американ-
ское правительство, которое работало в Москве  через си-
стему советников». 

Серьезным недостатком сообщения Е. Фёдорова являет-
ся отсутствие документального подтверждения изложенных 
фактов. Конечно, каждый при желании может найти докумен-
тальное их подтверждение. Но вот самое интригующее в его 
сообщении: «Мне вообще запрещено обсуждать вопросы су-
веренитета. Серьезного анализа не пропускают в информа-
ционное пространство».

Оказывается, вопросы утери суверенитета, независимости 
России являются самым большим секретом «Единой Рос-
сии», тщательно охраняемым от населения России. Но это 
понятно… Вызывает огромное удивление другое: почему во-
просы суверенитета, что наша страна – колония, не обсужда-
ет оппозиция? Например, партия Жириновского, Миронова, 
Зюганова, Тюлькина. Ведь события, о которых сообщает Е. 
Фёдоров, произошли более 20 лет назад, и они были как сви-
детелями, так и участниками этих неординарных событий? 
Удивительная картина. Можно ли изложенные факты под-
твердить документально? Попробуем это сделать.

Большой секрет
В 2012 г. исполнилось 20 лет с эпохального для нашего го-

сударства события – Россия вступила в МВФ. Это факт! Но 
это, в принципе, не является большим секретом, так как под-
робно описано в экономическом справочнике: Е.Ф. Борисов 
и др. «Экономика». Правительство Ельцина – Гайдара, всту-
пив в МВФ, подписало с фондом «Письмо о намерениях», 
взяв на себя обязательства внедрять программы «переход-
ного периода» , законы, кодексы, конституцию, разработан-
ные только экспертами фонда. МВФ, в свою очередь, обязал-
ся: обеспечить их разработку и передачу правительству РФ 
для «перехода к рынку»; выделить кредиты для их разработ-
ки экспертами МВФ (!) и практической реализации чиновни-
ками РФ; осуществлять контроль за их исполнением. То есть 
де-юре в РФ введено внешнее управление. Ответственность 
за формирование институтов «рыночной экономики», за ее 
результаты перешла к МВФ, представляющему экономиче-
ские интересы США, «семерки» (семи ведущих промышлен-
но развитых стран). Из отмеченного официального докумен-
та следует, что РФ не является суверенным государством.

Чем же является современная РФ? Е. Фёдоров разъясня-
ет: «…Наша государственная система работает на государ-
ство под названием США». Получается, что РФ не государ-
ство, а государственное устройство, специально сформиро-
ванное США для реализации интересов США на территории 
России. Для любознательных: на каких принципах работает 
созданное государственное устройство, «…наша государ-
ственная система», можно посмотреть в программе США 
«Переход к рынку», Гарвардский проект, стр. 17. 

То есть сообщение Е. Фёдорова в отношении утери сувере-
нитета подтверждается документально. Но не совсем. Хотя 
де-факто РФ находится на «крючке» у США, де-юре – у МВФ. 
Поэтому претензии о состоянии экономики РФ может предъ-
явить только МВФ, зная, что за этой ширмой стоят США, ко-
торые разрабатывают стратегию «устранения России», про-
граммы для ее реализации. МВФ только внедряет их. Запом-
ним это. Для разрушения «системы» внешнего управления.

Но это не весь секрет. Оказывается, эксперты США в новую 
Конституцию РФ включили положение (ст. 15, п. 4): «Если 
международным договором РФ установлены иные прави-
ла, чем предусмотренные законом, то применяются правила 
международного договора».

Получается, если на встрече без галстуков руководители 
государства или уполномоченные ими лица подписали что-
то, например соглашения в ВТО, то отмеченным конституци-
онным положением отменяется и Конституция, и федераль-
ные законы, а исполняется только «подписанное что-то». Из 
этого документа следует:

– правительством РФ, его депутатами в Госдуме и их ор-
ганами на местах исполняются и будут исполняться только 
программы США, ЕС и Соглашения в ВТО по их реализации, 
так как за состояние экономики РФ теперь несет ответствен-
ность МВФ;

– ими не будут исполняться предложения граждан РФ, по-
литических партий и общественных организаций, товаропро-
изводителей без разрешения МВФ, так как это будет рассма-
триваться как нарушение международного договора и после-
дуют санкции. А санкции очень серьезные. По сообщению Е. 
Фёдорова, «…сфера идеологий, сфера правил – это не сфе-
ра российского суверенитета… За нарушения в этих вопро-
сах будут бомбежки, Гаагский трибунал, вплоть до спецотря-
дов убийц. Борьба в этой сфере будет насмерть со стороны 
Америки».

Но про судьбоносный для нашей страны факт ввода внеш-
него управления, что экономикой страны управляют экспер-
ты МВФ, почему-то молчат и записные политики, и всезнаю-
щие политологи, и штатные аналитики академических цен-
тров. Молчат уже 20 лет!

О юбилеях
Вообще-то юбилеев, связанных с МВФ, в прошедшем 2012 

г. было два. Исполнилось 25 лет с первого реального кон-
такта руководства нашей страной с МВФ. В 1987 г. по его ре-
комендациям приняты исторические правительственные ре-
шения ЦК КПСС и СМ СССР по либерализации экономики. 
Об этом историческом факте у Е. Фёдорова есть два диа-
метрально противоположных сообщения. С одной стороны, 
«…мы проиграли в 40-летней войне, которую почему-то на-
зывают «холодной». С другой – «…противник изучил нас хо-
рошо и применил операцию продвижения своего агента Гор-
бачёва, который за шесть лет сумел создать механизм лик-
видации страны».

Как хорошо информированный экономист, Фёдоров не мо-
жет не знать, что, по данным ООН, ФАО в 80-х по главному 
показателю качества жизни населения – потреблению основ-
ных продуктов – Россия вошла в десятку самых сытых стран 
мира, седьмое место. То есть «удушение» СССР гонкой во-
оружений не состоялось.

Уместно также привести широко растиражированное в 
СМИ выступление М. Тэтчер в 1991 г. на заседании Амери-
канского института нефти: «Советский Союз представлял 
весьма серьезную угрозу для западного мира. Я говорю не о 
военной угрозе, поскольку наши страны также достаточно хо-
рошо вооружены, в том числе и атомным оружием. Я имею в 
виду угрозу чисто экономическую!

Благодаря плановой экономике и своеобразному сочета-
нию моральных и материальных стимулов СССР удалось до-
стигнуть высоких экономических показателей. Процент при-
роста валового национального продукта у него был примерно 
в два раза выше, чем в наших странах. Если при этом учесть 
огромные природные ресурсы СССР, то при рациональном 
ведении хозяйства у Советского Союза были вполне реаль-
ные шансы вытеснить нас с мировых рынков».
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А. Даллес: «…Как? Мы найдем своих единомышленников, 
своих помощников и союзников в самой России».

Д. Мейджер: «…Задача России после проигрыша холод-
ной войны – обеспечить ресурсами благополучные страны. 
Но для этого им нужно всего пятьдесят – шестьдесят милли-
онов человек». 

М. Тэтчер: «На территории СССР экономически оправдан-
но проживание 15 млн человек».

В этих заявлениях руководителей США, ЕС изложены чет-
ко, ясно и конкретно все ответы на поставленные вопросы. 
Мы их просто процитируем:

Цель – «обеспечить ресурсами благополучные страны … 
получили сырьевой придаток».

Задачи – ликвидация «лишнего» населения с 286,7 млн 
человек «до экономически оправданного проживания 15 млн 
человек» и «ненужного» промышленного и сельскохозяй-
ственного производства, потребляющих ресурсы, для увели-
чения их вывоза в США, ЕС.

Способы «устранения» России – «…установлением режи-
мов в оторвавшихся от России республиках, нужных нам … 
путем межрегиональных войн, подобных тем, что были орга-
низованы нами в Югославии».

Исполнители, компрадоры-наемники – «…Да, мы затратили 
на это многие миллиарды долларов, …нынешнее руководство 
страны нас устраивает во всех отношениях, поэтому нельзя 
скупиться на расходы».

Факт «самоокупаемости» – это самое сказочное условие, 
так как по «установленным критериям… экономической помо-
щи Запада» население России обязано оплатить все вышепе-
речисленные расходы США на разработку и реализацию про-
грамм геноцида. И оплатило уже трижды – свыше одного трлн 
долларов.

То есть в рассматриваемых заявлениях руководителей США, 
«семерки» приведены факты классического коррупционного 
преступления:

 – есть заказчик – руководители США, «семерки», которые 
четко изложили цель коррупционного преступления и получен-
ные выгоды;

– есть исполнитель – «нынешнее руководство страны», фак-
ты нанесенного им ущерба и полученные за это «многие мил-
лиарды долларов»;

– есть факт коррупционного сговора – «…нынешнее руко-
водство страны нас устраивает во всех отношениях, поэтому 
нельзя скупиться на расходы … получили сырьевой придаток».

Научная оценка ситуации
Забегая вперед, приведем только основные выводы, полу-

ченные в результате анализа (в аграрном секторе, АПК) про-
грамм и программных управленческих воздействий.

В основе государственного устройства (не государства) 
под названием Россия (Российская Федерация), которое соз-
дано в рамках международного договора с МВФ на постсо-
ветском пространстве по перечисленным программам США, 
ЕС, сформирована модель двухуровневой экономики (в тер-
минах политэкономии: монополистического капитализма ко-
лониального типа):

– внутригосударственная (внутригосударственного устрой-
ства) – это модель нерегулируемой открытой (незащищен-
ной) экономики на основе модели свободного рынка, функ-
ционирующая на принципах либерализации: максимальной 
свободе предпринимателя, невмешательстве государства в 
его деятельность, свободном ценообразовании и конкурен-
ции – обеспечивающая создание «благоприятного экономи-
ческого климата» для деятельности ТНК США, ЕС в РФ с це-
лью получения ими максимальной прибыли;

– внешняя – это модель регулируемой экономики на ос-
нове модели регулируемого рынка, функционирующая на 
принципах госрегулирования: программирования МВФ усло-
вий труда и жизни населения РФ – обеспечивающая инте-
грацию РФ в экономику США, ЕС на условиях ВТО как сы-
рьевого придатка и рынка сбыта залежалых, колониальных 
товаров и продовольствия, категории для развивающихся 
стран.

По сообщению Е. Фёдорова, «российский государствен-

ный аппарат создан как архитектура внешнего управления…
Сила американцев в России в том, что за 20 лет российские 
элиты стали американскими». Система внешнего управ-
ления: «власть управляется через механизм коррупции», 
сформированный МВФ. Эти выводы подтверждаются доку-
ментально в результате анализа программ и программных 
управленческих воздействий.

 Выгоды США, ЕС
По сообщению Е. Фёдорова, «ежегодно мы платим в каз-

ну США дань порядка 200–300 млрд долларов. Это соответ-
ствует полному налогообложению России… каждый россия-
нин платит два налога: один налог он платит в российский 
бюджет, а другой – в таких же объемах – он платит в амери-
канский бюджет». Конечно, он поскромничал.

Сегодня можно сказать, что конкретно уже получили США 
в результате реализации новой политики в отношении СССР. 
Но не в результате капитуляции 1991 г., как утверждает Е. Фё-
доров, а в результате разработки США, ЕС программ геноци-
да и коррупционного сговора для их исполнения с нынешним 
руководством страны.

1. Ликвидировав свыше 15 млн человек «лишнего» насе-
ления только в РФ, «ненужное» промышленное и сельскохо-
зяйственное производство, США, ЕС втрое увеличили вывоз 
ресурсов из РФ. (С.Степашин. Счетная палата, 2004: нефти 
со 126 до 226,6; угля с 22 до 62,1 млн тонн.) Но еще осталось 
в РФ огромное количество работников науки, образования, 
культуры и искусства, промышленного и сельхозпроизвод-
ства, соцкультбыта и пенсионеров, которые потребляют ре-
сурсы, необходимые США, ЕС, и являются «лишними» в «Ве-
ликой сырьевой империи». И они еще не ликвидированы до 
«экономически оправданного проживания 15 млн человек».

2. Уже большую часть нефтепродуктов РФ (олигархи) яко-
бы продает развитым странам, США, ЕС. Однако деньги, 
якобы уплаченные за нефтепродукты, остаются в банках 
США, ЕС. По оценке ООН, ЮНКТАД (январь, 1997) «…не-
возвращение в Россию номинальных российских экспорт-
ных доходов 1996 г. исчисляется в 46–52 млрд долларов». 
Эта оценка совпадает с отечественной: из экспорта РФ 80,2 
млрд долларов (более 50 млрд долл.) – около 70% – оста-
лось вне РФ. Невозврат в РФ экспортных доходов резко на-
растает, уже превысил 2 трлн долларов и инвестирован в 
экономику США, ЕС. Более того, приватизировав нефтян-
ку, зарегистрировав ее в офшорах, они не только оставля-
ют в своих банках почти всю выручку за ресурсы, но не пла-
тят также и налоги, спрятав доходы нефтяных компаний в 
офшорах. Аналогично по газу, стали, алюминию… То есть 
США, ЕС вывозят ресурсы практически бесплатно, а также и 
большую часть доходов ресурсных отраслей. И сегодня ими 
решается задача переприватизации ресурсных отраслей от 
транзитных собственников (олигархов) в пользу ТНК США, 
ЕС. Но это незначительная доля ущерба экономике РФ, си-
юминутные потери.

3. Главный ущерб – от созданного США инструмента изъ-
ятия доходов у населения, всех отраслей и сфер жизнеобе-
спечения. По данным официальной статистики, только за 
1991–2001 гг. цены увеличены МВФ (доводимым % инфля-
ции): у нефтяных компаний – в 33 737 раз, в электроэнерге-
тике – в 23 867 раз, на промпродукцию – в 8976 раз, на про-
довольствие – в 7861 раз. А оплата труда населению возрос-
ла только в 3820 раз. Приватизировав нефтяную отрасль РФ 
и внедрив свободный рынок, свободным ценообразованием, 
раскручивая спираль роста цен опережающим повышением 
цен на энергоносители, МВФ задействовал инструмент изъ-
ятия доходов у населения, у всех предприятий и сфер жиз-
необеспечения. Только у населения незаконно изъято около 
3 трлн долларов дохода. 

4. Из всех налогов, введенных МВФ, самый невероят-
ный и удивительный и самый эффективный – это налог 
на землю. Граждане России теперь за пользование рос-
сийской землей платят налог США! Приватизировав сы-
рьевые отрасли, предприятия, ТНК США, ЕС вынуждены 
для получения сверхприбылей вкладывать определенные 
средства на поддержание их работоспособности. Прива-
тизировав землю, ТНК США, ЕС получают право устанав-
ливать любую плату за ее пользование, это не требует от 

(Продолжение. Начало на 4-й стр.)
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Отрезвляющие сведения

Эксперты удивлены информацией о контрнаступлении ВСУ
С начала долгожданного 

украинского контрнаступления 
прошло несколько недель, и за-
падное руководство сегодня 
дает все более «отрезвляющие» 
оценки о способности ВСУ за-
хватить значительные участки 
территории. Об этом Си-эн-эн 
рассказали четыре высокопо-
ставленных руководителя из 
США и других западных стран, 
знакомые с последними данны-
ми разведки.

«В ближайшие две недели 
станет ясно, есть ли какой-то 
шанс добиться успехов. Но до-
биться реального прогресса в 
ходе наступления, чтобы изме-
нить соотношение сил в этом 
конфликте, – это, как мне ка-
жется, крайне маловероят-
но», – рассказал Си-эн-эн один 
высокопоставленный западный 
дипломат.

«Наши брифинги отрезвля-
ют. Нам напоминают о тех про-
блемах, с которыми они сталки-
ваются», – сказал член палаты 
представителей, демократ из 
Иллинойса Майк Куигли, не-
давно вернувшийся из Европы, 
где он встречался с американ-
скими военачальниками, зани-
мающимися подготовкой укра-
инских танковых войск. «Это 
самое трудное время за весь 
конфликт», – добавил он.

Главная проблема для ВСУ 
заключается в том, что им 
по-прежнему сложно взломать 
глубоко эшелонированную 
российскую оборону на восто-
ке и юге страны, характерной 
чертой которой являются мин-
ные поля с десятками тысяч 
мин и обширная сеть траншей. 
Украинские войска несут там 
ошеломляющие потери, из-за 
чего командиры отводят часть 
подразделений назад для пере-
группировки и снижения урона 
в живой силе.

«У русских несколько оборо-
нительных линий, а они [укра-
инские войска] не взломали 
даже первый рубеж обороны, – 
сказал высокопоставленный за-
падный дипломат. – Даже если 
они будут сражаться так еще 
несколько недель, то в усло-
виях, когда им не удалось осу-
ществить прорыв за последние 
семь-восемь недель, какова ве-
роятность, что их измотанные 
в боях войска вдруг добьются 
успеха? Ведь условия ведения 
боевых действий 
очень труд-
ные».

Од и н 
высоко-
постав-
л е н н ы й 
американский 
руководитель сказал, что 
Соединенные Штаты понима-
ют трудности, с которыми стал-
киваются вооруженные силы 
Украины, но сохраняют наде-
жду на успех.

«Все мы признаем, что сей-
час воевать труднее, чем хо-
телось бы, в том числе самим 
украинцам, и что продвижение 
у них идет медленнее. Но мы 
по-прежнему верим, что не все 
потеряно, и они смогут добить-
ся успеха», – отметил этот руко-
водитель.

Многие эксперты говорят, 
что с приближением осени, ког-
да ухудшится погода и условия 
ведения боевых действий, укра-
инские войска получат ограни-
ченную возможность для про-
движения вперед.

В дополнение к этому запад-
ные представители отмечают, 
что замедленные темпы про-
движения показали, насколько 
трудно сделать из украинских 
войск общевойсковые механи-
зированные боевые подразде-
ления и части. Иногда украин-

ские военные всего в течение 
восьми недель проходят под-
готовку на западных танках и 
других системах вооружений. 
Отсутствие успехов на линии 
фронта – это одна из причин, 
по которой украинские воен-
ные все чаще наносят удары по 
российской территории. «Это 
попытка показать уязвимость 
русских», – объяснил один вы-
сокопоставленный американ-
ский военный.

Главнокомандующий ВСУ 
генерал Валерий За-

лужный рас-
с к а з а л 

предсе-
д а т е л ю 
Объеди-

н е н н о г о 
комитета на-

чальников штабов гене-
ралу Марку Милли, что укра-
инские войска шаг за шагом 
создают условия для продви-
жения вперед. Залужный в раз-
говоре с Милли отметил, что 
украинская оборона прочна.

«Наши военные делают все, 
что могут. Противник прово-
дит активные наступательные 
действия на ряде направлений, 
но не добивается успеха», – 
рассказал Залужный Милли, 
согласно расшифровке разго-
вора, которую опубликовало 
украинское правительство.

Говоря об обстановке на юге, 
где украинским войскам не уда-
ется продвинуться вперед, За-
лужный заявил: «Тяжелые бои 
продолжаются. Украинские 
вой ска шаг за шагом создают 
условия для продвижения впе-
ред. Инициатива на нашей сто-
роне».

Последние оценки заметно 
отличаются от первоначаль-
ных сообщений о контрнасту-
плении, в которых было намно-
го больше оптимизма. Украин-

ские руководители говорят о 
«нереалистичных» ожиданиях, 
из-за которых  кое-кто на Запа-
де начинает давить на Киев, 
требуя начать мирные перего-
воры, в том числе о возможных 
территориальных ус тупках.

Некоторые официальные 
лица опасаются, что увеличи-
вающаяся разница между ожи-
даниями и результатами спро-
воцирует волну взаимных об-
винений между украинскими 
руководителями и их запад-
ными сторонниками. Это мо-
жет породить разногласия вну-
три альянса, который остает-
ся в целости и сохранности на 
всем протяжении вооруженно-
го конфликта, длящегося пол-
тора года.

«Конечно, проблема здесь 
в том, что могут начаться пои-
ски виноватых, и что украинцы 
возложат ответственность за 
это на нас», – сказал один высо-
копоставленный западный дип-
ломат.

Выступая в прошлом месяце 
на Аспенском форуме по без-
опасности, украинский прези-
дент Владимир Зеленский ука-
зал на медленные темпы поста-
вок современного оружия из 
стран Запада и назвал это при-
чиной медленных темпов на-
ступления.

«Мы действительно плани-
ровали начать контрнаступле-
ние весной, но не начали, – за-
явил Зеленский. – Ведь если 
говорить откровенно, у нас 
недостаточно боеприпасов, не-
достаточно оружия, недоста-
точно хорошо подготовленных 
бригад. Я имею в виду хорошо 
обученных применять такое 
оружие бригад».

Джим ШУТТО  
CNN (США)

Николай ПЛАТОШКИН: обнадеживающая встреча в Джидде

МЫ СЕЙЧАС находимся на острие. 
Вся история Земли может пойти 
в ту или иную сторону. Две ново-

сти, полторы, я бы сказал. Первое: только 
что в Саудовской Аравии, в городе Джид-
да, закончилась встреча, в которой приня-
ли участие более 40 стран, представленных 
на уровне ответственных руководителей 
советов безопасности, так скажем, говорит 
историк и дипломат на «Красном радио».

Сначала какие-то наши пропагандисты 
сдуру начали «затею» осуждать, мол, Рос-
сию не позвали, а мы, дескать, плевать на 
них хотели. Кто-то начал болтать даже о 
какой-то антироссийской коалиции. На 
самом деле ситуация следующая: в июне 
месяце этого года, как раз когда началось 
так называемое украинское контрнасту-
пление, подобную встречу Запад созвал в 
Копенгагене. Но там были другие участ-
ники. Там был один Запад, и они выраба-
тывали «мирные условия» для окончания 
войны на Украине. Они резюмировали: 
для нас важно то, что говорит Зеленский. 
А Зеленский говорит так: полный отвод 
российских войск, причем на границу 91-
го года. Это означает и сдачу Крыма, ну а 
после этого будем о дальнейшем договари-
ваться.  

В этот раз инициатором встречи по теме 
мира на Украине выступил не Запад, а Са-
удовская Аравия. Она не ввела против нас 
никаких санкций и демонстративно сей-
час поддерживает Россию. Это первое. 
Второе. В отличие от Копенгагена, в этой 
встрече участвовали Китай, Индия, Юж-
ная Африка, Бразилия, как раз наши пар-
тнеры по БРИКС. И на Украине уже за-
паниковали: в Джидде, мол, Украину про-
дали…

А смысл в том, что эти страны, которые 
не вводили санкции против России, наста-
ивают на немедленном прекращении кон-
фликта. Запад в лице американцев отмол-
чался. Евросоюз начал было вякать: нель-
зя прекращать конфликт, пока русских не 
разобьют, только потом будем говорить. 
Но их быстро привели в чувство.  

В итоге решено создать рабочие груп-
пы по подготовке встречи лидеров веду-
щих стран до конца года. О чем Лукашен-
ко и предупреждал, чтобы на этой встре-
че мира позитивно завершить конфликт. 

И тут уже наш МИД пришел в себя. Нача-
ли говорить: да, встреча интересная, надо 
посмотреть. 

Почему нас не позвали? Они правиль-
но сделали. Смысл этой встречи был за-
ставить Зеленского отойти от его жест-
кого условия: сначала полный вывод рос-
сийских войск, а потом посмотрим… В ре-
зультате Зеленский уже сообщил своим 
дипломатам, что Запад, Индия, Китай и 
другие страны, неплохо к нам относящи-
еся, давят на Украину с тем, чтобы Украи-
на прекратила огонь и начала мирные пе-
реговоры.  

Да, в решениях этой встречи в Саудов-
ской Аравии присутствует условие пре-
кращения огня, обмен пленными. Терри-
ториальная целостность Украины присут-
ствует. Но не сказано, в каких границах, 
– нынешних, которые мы признаем, или в 
границах до 2014-го или 90-го годов, а мо-
жет, в каких-то еще границах…  

И вот когда батька Лукашенко гово-
рил, что в сентябре уже начнутся серьез-
ные мирные переговоры, он практически 
не ошибся. То есть сейчас уже началась 
мощная подготовка. Для украинцев очень 
грустная, потому что еще раз их давят, 
чтобы они пошли на мирные переговоры. 
Они не хотят.  

У нас Путин формально всегда говорит, 
что Россия готова к мирным переговорам. 
А тут выступает Песков, который выража-
ет вроде как мысли Путина и говорит, что 
нет, никакого мирного урегулирования не 
просматривается, в обозримом будущем 
будет идти СВО. Так чье мнение он выра-
жает? Мнение президента, если судить по 
его словам, совсем другое. Что Россия го-
това к мирным переговорам.  

Как может выглядеть решение главной 
проблемы территориальной, я вам могу 
сказать, как дипломат. Да очень много ва-
риантов! Помните, батька говорил, что в 
том договоре, который Россия уже под-
писала в марте прошлого года и который 

украинская сторона отказалась подписать 
совсем, там Россия пошла на такие уступ-
ки, что, мол, вы обалдеете? 

А ЧТО теоретически может быть? До-
пустим, заморозить нынешний ста-
тус, например, на 10 лет, и провести 

потом референдум. Или на 5 лет, или на 
15. Было такое? Было, абсолютно недав-
но. Например, такое произошло в Южном 
Судане, который провозгласил свою неза-
висимость от обычного Судана. Решили: 
даем вам 5 лет, чтобы подумать, обеим сто-
ронам, а потом вы проведете референдум. 
И если вы выскажетесь за независимость, 
то ради Бога. Так и вышло. Они высказа-
лись за независимость через 5 лет. Такой 
же порядок был – кстати, грубо нарушен-
ный Украиной порядок – в советском за-
коне о выходе республик из состава СССР. 
Закон был принят в апреле 90-го года. Он 
предусматривал два референдума. То есть 
какая-то республика принимает на рефе-
рендуме решение выйти из Союза. После 
этого в течение 5 лет идет переходный пе-
риод. То есть стороны в это время ведут 
переговоры об урегулировании всех во-
просов. И через 5 лет проходит повторный 
референдум. Уже об условиях самого вы-
хода.  

И здесь условие какое. Что если каки-
е-то части республики, Крым например, не 
хотят выйти, значит, они выходят из Укра-
ины. Это все было прописано. Но «демо-
краты» тогда наплевали на все законы, на 
Конституцию…

Таких вариантов, которые могут устро-
ить сейчас всех, достаточно много. ФРГ, 
допустим, до 1975 года вообще не призна-
вала Калининградскую область частью 
Советского Союза. У них на всех картах 
было написано «территория Германии под 
временной советской оккупацией». Ну 
и что? Жителям Калининградской обла-
сти от этого было ни жарко, ни холодно. 
В 75-м году ФРГ формально признала, что 

это часть Советского Союза. В жизни ка-
лининградцев вообще ничего не измени-
лось. Большинство об этом даже не узнало 
тогда. Так что сейчас идет активное давле-
ние на Украину с тем, чтобы она отказа-
лась от предварительных условий, и чтобы 
состоялась встреча на высшем уровне уже 
до конца года, и там уже был бы разрабо-
тан какой-то мирный план.  

Китай на конференции предлагал 
учесть нераспространение НАТО на вос-
ток, нейтральный статус Украины, и боль-
шинство было с ним согласно. Американ-
цы по-хитрому отмалчивались. Формаль-
но они их не поддержали, но они и Зелен-
ского не поддержали, понимаете? Потому 
что у американцев назревает серьезный 
для них моральный кризис. Они исходи-
ли из того, что пусть украинцы и русские 
друг друга бьют. А тут они же дали Укра-
ине современнейшее оружие, как говорят, 
подготовили 9 бригад, 50 000 человек, все 
по стандартам НАТО. Они так вот настро-
или свое общественное мнение, что теперь 
в случае любого контрнаступления с укра-
инской стороны Россию «в течение пары 
дней разметут».  

Я уже предупреждал украинцев, что 
кроме смертей это контрнаступление ни-
чего не даст. Погибли тысячи, а может, 
уже десятки тысяч людей. А что слышит 
сейчас Украина от Запада? Да вы плохо 
наступаете! Вы не умеете пользоваться на-
шими гениальными разработками, вы не-
правильно нашу технику используете! Вы 
балбесы… Надо поактивнее. Они их гонят 
просто палками в окопы.  

И сейчас Зеленский бросил в наступле-
ние все, что у них есть. И план Зеленско-
го, который украинские военные, может, 
не очень разделяют, но пока выполняют, 
таков.  

Буквально до сентября, когда все созре-
ют и скажут: хорош, начинаем мирные пе-
реговоры, главное, чтобы перестали гиб-
нуть мирные люди, там разберемся. Зелен-

ский хочет к этому времени, ну за месяц, 
разгромить всю Российскую армию в За-
порожье. То есть что они делают: удара-
ми английских ракет пытаются полностью 
нарушить всю нашу транспортную комму-
никацию. Крымский мост и мосты, веду-
щие из Крыма в сторону Днепра и на се-
веро-запад… С тем, чтобы наша группи-
ровка в Запорожье, которая сейчас нахо-
дится под главным ударом ВСУ с севера, 
оказалась без снабжения. Отсюда их удар 
по Таганрогу, откуда тоже идет дорога 
вдоль Азовского моря, которая снабжает 
нашу армию. Они хотят отрезать тех, кто 
сражается в Запорожье, от подвозов бое-
припасов и всего остального. Наступление 
ведут с максимальной силой, со всем, что 
у них есть. Они хотят прорваться к Азов-
скому морю. И создать громадный котел, 
чтобы наши части не успели отступить, на-
пример, в Крым, где уже мостов не будет.  

Очень большое внимание сейчас надо 
уделять тому, что находится в нижнем те-
чении Днепра. Украинцы хотят создать 
плацдарм на левом берегу, от которого до 
Крымского перешейка 90 км. С тем, что-
бы, когда, с их точки зрения, начнет просе-
дать наш Запорожский фронт, еще раз уда-
рить с тыла, отрезать от Крыма. И как они 
рассчитывают, более мостов нормальных, 
функционирующих, не будет. В их вообра-
жении рисуется огромный котел, куда по-
падет все, что находится между Днепром 
и, условно говоря, Токмаком. Это огром-
ная территория. Они хотели бы ворваться 
и в Крым на плечах отступающей, как они 
надеются, Российской армии. 

В ЭТОЙ связи сейчас для мира, для 
его наступления – этого хотят все 
нормальные страны – надо, чтобы у 

них этого не получилось. Ну потому что 
опять кроме десятков тысяч погибших с 
обеих сторон ни к чему это, по большому 
счету, не приведет. Наше командование 
пока демонстрирует зрелость в том, что не 

отводит войска от Купянска, чтобы при-
крыть Запорожье…

У меня просьба к братскому украинско-
му народу, к тем, кто родился в Украин-
ской ССР: опомнитесь – вас гонят на бой-
ню! Кому эти смерти помогут? Я говорил 
это в начале июня. Ничего из этого не вы-
йдет. Ну будут мирные переговоры, мы на 
это надеемся. Но их не увидят несколько 
десятков тысяч человек, погибших во вре-
мя этого контрнаступа.  

Идет большое мирное наступление со 
стороны Китая, Индии, Бразилии, про ко-
торые я давно уже говорил, от них все это 
пойдет. Запад начинает колебаться. Им это 
тоже все надоело. Сейчас Украина объяви-
ла все наши порты на Черном море зоной 
их военных действий. То есть они пытают-
ся прекратить экспорт российского зер-
на и нефти, которая идет через Новорос-
сийск. До этого говорили, зерновая сдел-
ка должна позволить вывезти украинское 
зерно в бедные страны Африки. Но Рос-
сия в Африку экспортирует зерна раз в 10 
больше. Еще до событий Украина частич-
но вывозила в Египет, но еще и в Турцию, 
Италию и Испанию. Это не бедные стра-
ны. И сейчас что получается, почему Сау-
довская Аравия настаивает на скорейшем 
мире? Она сказочно богатая, но пустын-
ная. А нефть с мясом не съешь. Они зави-
сят от импорта зерна из России. Так же, 
как и Египет. Египет – это Нил – 2–3 ки-
лометра по бокам и дальше пустыня. Они 
закупали до 12 млн тонн в какие-то годы 
нашего зерна. Это очень много. Страна по 
населению почти как Россия. Им есть что-
то надо. И они понимают, что если сейчас 
атаками украинских безэкипажных кате-
ров будет прекращен вывоз зерна из Рос-
сии, там голод начнется. Потому что никто 
такой объем зерна заместить не может. 
Это не то, что растет в течение двух дней. 
Есть запасы зерна с прошлого года, но они 
все почти исчерпаны. Кто стоит, получа-
ется, на стороне бедных стран? Если пре-
кратятся поставки российского зерна, Рос-
сия от этого не погибнет, а в этих странах 
может настать реальный голод. Вот такая 
ситуация… С одной стороны, мир близок, 
как никогда. С другой – предпринимают-
ся попытки его в очередной раз торпеди-
ровать.              

НАРОДАМ НУЖЕН МИР И ХЛЕБ

США давят 
на Киргизию 

Президент Киргизии Са-
дыр Жапаров заявил, что США 
оказывают давление на ре-
спублику и перетягивают на 
свою сторону в вопросе анти-
российских санкций. «На мое 
имя приходят письма от мно-
гих видных политиков. Это я 
расцениваю как обычный по-
вод, чтобы оказать давление 
на Кыргызстан и перетянуть 
нас на свою сторону. Но мы 
этого не допустим. Мы неза-
висимая страна. Мы и впредь 
будем со всеми странами в 
равных отношениях. Будем 
проводить многовекторную 
внешнюю политику», – заявил 
Жапаров, комментируя пись-
мо американского сенатора. 
В СМИ появилась информа-
ция, что на имя президента 
Киргизии направлено письмо 
сенатора США Роберта Ме-
нендеса, в котором он просит 
соблюдения введенных санк-
ций против России. «Россия и 
Китай не зависят от малень-
кого Кыргызстана. Эти стра-
ны являются соседями. Между 
ними 4 тыс. километров общей 
границы. Если Россия захочет, 
то она может вагонами или же 
баржами по морю завезти лю-
бой товар, который пожелает. 
В вопросе России и Украины 
мы изначально заявили, что 
придерживаемся нейтральной 
позиции. Этой позиции будем 
придерживаться и в дальней-
шем. От того, поменяем ли мы 
позицию или нет, ситуация не 
изменится в чью-либо сторо-
ну. Это от нас не зависит», – 
сказал Жапаров. 

Иран вступает в БРИКС 
Включение Ирана в состав 

БРИКС может принести значи-
мую выгоду объединению, зая-
вил глава МИД Ирана Хоссейн 
Амир Абдоллахиян. «В сфе-
ре энергетики и безопасности 
Иран является важным игроком 
для БРИКС. Вступление Ирана и 
других богатых энергоресурса-
ми стран, таких как Саудовская 
Аравия, Ирак и ОАЭ, в БРИКС 
и их активная роль в развитии 
энергетического сектора по-
зволят в дальнейшем укрепить 
позиции этого экономическо-
го союза», – приводит «Мехр» 
слова министра с конференции 
«Иран и БРИКС». Министр отме-
тил, что сотрудничество Ирана 
с БРИКС уже развивается в не-
которых сферах, и это вопло-
щается, в частности, в налажи-
вании работы международного 
транспортного коридора «Се-
вер–Юг». В МИД РФ сообщи-
ли, что во время консультаций 
в Тегеране Рябков и Абдоллахи-
ян также подтвердили настрой 

на продолжение усилий по вос-
становлению иранской ядерной 
сделки. После саммита БРИКС, 
прошедшего летом прошло-
го года, Иран подал заявку на 
членство в организации, объе-
диняющей Бразилию, Индию, 
Китай, Россию и ЮАР. В начале 
июня делегация Ирана во гла-
ве с Абдоллахияном участвова-
ла во встречах глав МИД БРИКС 
и «друзей БРИКС» в Кейптауне. 
Абдоллахиян тогда подчеркнул, 
что Иран, наряду с другими за-
интересованными странами, 
может стать надежным партне-
ром для БРИКС в будущем. Ра-
нее стало известно, что участ-
ники августовского саммита 
БРИКС, который пройдет с 22 
по 24 августа 2023 года в ЮАР, 
обсудят возможности расши-
рения объединения. Глава МИД 
ЮАР Наледи Пандор подчеркну-
ла, что уже 23 страны официаль-
но проявляли интерес к возмож-
ности присоединения к БРИКС. 

Погибли мигранты по пути в Италию 
В Средиземном море, не-

подалеку от острова Лампе-
дуза, перевернулось неболь-
шое судно с мигрантами, кото-
рые из Туниса направлялись в 
Италию, погиб 41 человек, в 
том числе трое детей, расска-
зали четверо выживших со-
трудникам береговой охраны. 
Об этом сообщает Ansa. Спас-
лись трое мужчин и одна жен-
щина, они находятся в состоя-
нии шока. Их подобрало част-
ное моторное судно и затем 
передало береговой гвардии. 
По словам выживших, 45 уро-
женцев Кот-д’Ивуара и Гви-
нейской Республики направ-
лялись в Италию. Они вышли 
в прошлый четверг, 3 августа, 
из порта Сфакс в Тунисе. На 
борту было 42 взрослых и трое 
детей. Примерно на седьмом 
часу пути волна перевернула 
судно, и большинство мигран-
тов утонули. Спасательные 

жилеты были только у 15 из 
них. Четверо выживших обна-
ружили в море пустую метал-
лическую лодку и залезли в 
нее. Их подобрали только 8 ав-
густа и далеко от места круше-
ния. Тела погибших пока не 
найдены. Лампедуза – самая 
южная часть Италии, остров в 
205 км от Сицилии и в 113 км 
от Туниса. Каждый год тыся-
чи мигрантов из Африки пы-
таются достичь Европы, до-
бравшись до этого острова. 
Такие путешествия через Сре-
диземное море часто соверша-
ются на переполненных и не 
приспособленных для усло-
вий открытого моря судах. В 
2023 году, по данным Управ-
ления Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев, око-
ло 90 тыс. мигрантов прибы-
ли в Италию. Большинство из 
них отправлялись в плавание 
из Туниса или Ливии. 

Зарубежное 
досье

Калейдоскоп
Самые необычные  
имена 

В 2023 года в столице заре-
гистрировано более четырех 
тысяч различных имен для но-
ворожденных. Среди них мно-
жество необычных, например, 
Мираж, Алтай, Весна, Зима, Ис-
кра, Эльбрус или Малина. Со-
гласно статистике, москвичи в 
пять раз чаще стали давать сво-
им детям имена Корней и Люба-
ва. Некоторые имена настолько 
редкие, что регистрировались 
в единственном случае. Среди 
них: Апрелия, Благодария, Агу-
ша, Тиффани, Галактион и Фев-
рония.

Ледник стал красным
На Алтае ледник Водопадный 

окрасился в красный цвет. Раз-
множение водорослей, кото-
рые содержат красный пигмент, 
привело к тому, что в ледни-
ке появились вкрапления тако-
го цвета. Ученые объяснили, что 
это может значительно ускорить 
таяние Водопадного. Водопад-
ный входит в комплекс ледников 
Актру. За последние 60 лет один 
из крупнейших ледников ком-
плекса, Левый Актру, растаял на 
четверть.

Праздник огурца  
В Кабанском районе Бурятии 

жены и родители солдат, уча-
ствующих в СВО, организова-
ли ярмарку «Фофоновский огу-
рец». Они торговали соленьями, 
шашлыками, выпечкой, позами 
(местная выпечка), сахарной ва-
той и сувенирами. На праздни-
ке активисткам удалось зарабо-
тать около 18 тысяч рублей. Еще 
2,5 тысячи они получили за при-
зовые места в номинации «Огу-
речные разносолы» и конкурсе 
сувениров. На эти деньги род-
ственницы военных хотят ку-
пить технику и отправить ее на 
фронт.

4000 шагов снижают 
риск смерти

Ученые проанализировали 
данные 17 исследований с уча-
стием 226 889 человек, чтобы 
выяснить, какое количество ша-
гов нужно проходить для поло-
жительного влияния на здоро-
вье. Выяснилось, что не менее 
3967 шагов в день снижают риск 
смерти от любых причин, а хотя 
бы 2337 шагов уменьшают опас-
ность сердечно-сосудистых за-
болеваний. Каждое последую-
щее увеличение на тысячу ша-
гов в день было связано с 15% 
снижения риска смерти от лю-
бой причины. Польза продолжа-
ет расти даже при прохождении 
до 20 тысяч шагов.

Финал конкурса  
«Миссис Россия»  

В конкурсе победила Жанна 
Специальная. Жанна родилась в 
Ростове-на-Дону, но живет в Ге-
ленджике. В качестве приза ей 
вручили путевку на Мальту. Мо-
сквичка Анна Грунина завоева-
ла второй приз смотра – «Мис-
сис Россия Globe 2023». Жанне 
Специальной 32 года, а на кон-
курс, как она сама говорит, по-
шла для того, чтобы преобра-
зиться. «Захотелось яркости, 
захотелось выйти из декретно-
го отпуска красиво. Получила от 
конкурса много положительных 
эмоций, теперь у меня множе-
ство подруг по всей России», – 
говорит победительница. Финал 
конкурса «Миссис Россия 2023» 
прошел в Москве, за титул боро-
лись 33 участницы.

Участники карабахских войн, прово
дящие акцию протеста на площади Рес
публики в Ереване, дали правительству 
Армении сутки, чтобы доставить гумпо
мощь в Нагорный Карабах. Об этом ко
мандир отряд «Хачакирнер» («Крестонос
цы»), полковник в запасе Саркис Погосян 
заявил после встречи в правительстве. В 
среду с раннего утра члены отряда и их 
сторонники находились у здания прави
тельства Армении, блокировав его. Они 
требуют предпринять шаги по разблоки
рованию Лачинского коридора и предот
вращению гуманитарной катастрофы в 
Нагорном Карабахе, а в случае невыпол
нения этой задачи – вооружить их для си
лового разблокирования Лачинского ко
ридора. «Мы будем ждать ответа здесь: 
если дорога не откроется, мы сдела
ем это силой», – отметил Погосян. Вете
ран войны убежден, что власти страны не 
прилагают усилий, чтобы доставить про
дукты питания жителям Нагорного Ка
рабаха. Он уверен, что продовольствие 
можно перевезти в Нагорный Карабах, 
если вести достойные переговоры. «Вла
сти Азербайджана применяют психоло
гическое давление на жителей Нагорного 
Карабаха, чтобы вытеснить их с террито
рии», – отметил Погосян.

Лачинский коридор перекрыт с дека
бря прошлого года, в результате чего в 
Нагорном Карабахе сложилась крайне тя
желая гуманитарная ситуация. С 15 июня 
жители Нагорного Карабаха находятся в 
полной блокаде. 23 июня движение по Ла
чинскому коридору было восстановлено 
для транспортировки больных из Нагор
ного Карабаха в Армению, однако после 
инцидента с Вагифом Хачатряном мис
сия временно приостановлена.

Ереван: «Крестоносцы» блокировали правительство

Коротко 
Минобороны Польши увели-

чило количество дополнительно 
направляемых на границу с Бе-
лоруссией военных с 1 тыс. до 
2 тыс., сообщил замминистра 
внутренних дел страны. 

q q q 

Спасатели в Грузии в районе 
схода оползня на горный курорт 
Шови в среду нашли тело еще 
одного человека, таким обра-
зом число жертв стихии вырос-
ло до 21. 

q q q 

Китайская ракета-носитель 
«Чанчжэн-2C» успешно выве-
ла на орбиту радиолокацион-
ный спутник «Хуаньцзин Цзянь-
цай-2-06» для мониторинга 
окружающей среды и преду-
преждения чрезвычайных ситу-
аций. 

q q q 

Бюро по борьбе с мошенниче-
ством в особо крупном разме-
ре Великобритании конфиско-
вало три объекта элитной не-
движимости, принадлежавших 
Гульнаре Каримовой – старшей 
дочери первого президента Уз-
бекистана Ислама Каримова, 
стоимостью более 20 миллио-
нов долларов. 

q q q 

Иранские военные проводят 
испытания сверхзвуковой кры-
латой ракеты. Разработчики от-
мечают, что речь идет о новом 
поколении иранских ракет, в 
производстве которых приме-
няются прорывные для Ирана 
технологии. В сообщении от-
мечается, что одно из нововве-
дений – это использование бес-
компрессорного воздушно-ре-
активного двигателя. Ракета 
разработана самостоятельно 
иранскими специалистами.
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ПОНЕДЕЛЬНИК, 14 августа 
02:25 «РАЗВЕДЧИКИ» (12+)
03:55 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ТАМАРЫ 

МАКАРОВОЙ… «ДОЧКИ-МА-
ТЕРИ» (12+)

05:45 «ИСПЫТАТЕЛЬНЫЙ 
СРОК» (12+)

07:35 ДЕТСКИЙ СЕАНС «СКАЗКА 
О ПОТЕРЯННОМ ВРЕМЕ-
НИ» (6+)

08:50	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
11:00	Специальный	репортаж	«Слово	и	

дело	по-китайски»	(12+)
11:30 «РАЗВЕДЧИКИ» (12+)
13:00 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ТАМАРЫ 

МАКАРОВОЙ… «ДОЧКИ-МА-
ТЕРИ» (12+)

14:50 «ИСПЫТАТЕЛЬНЫЙ 
СРОК» (12+)

16:40 ДЕТСКИЙ СЕАНС «СКАЗКА О 
ПОТЕРЯННОМ ВРЕМЕНИ» (6+)

17:55	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-
ния»	(12+)

18:50 «ЭТО НАЧИНАЛОСЬ 
ТАК…» (12+)

20:40 «ПО УЛИЦАМ КОМОД ВОДИ-
ЛИ» (12+)

22:00	Информационная	программа	«Те-
мы	дня»

22:15	 Дискуссионный	клуб	«Точка	 зре-
ния»	(12+)

23:15	 Специальный	 репортаж	 «Бюд-
жетное	 правило	 Сергея	 Левчен-
ко»	(12+)

23:45 «АЛМАЗЫ» (12+)
02:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
02:15 «ЭТО НАЧИНАЛОСЬ 

ТАК…» (12+)

ВТОРНИК, 15 августа 
04:10 «ПО УЛИЦАМ КОМОД ВОДИ-

ЛИ» (12+)
05:30	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
06:30 «АЛМАЗЫ» (12+)
08:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
11:15	 Специальный	 репортаж	 «Бюд-

жетное	 правило	 Сергея	 Левчен-
ко»	(12+)

11:45 «ЭТО НАЧИНАЛОСЬ 
ТАК…» (12+)

13:35 «ПО УЛИЦАМ КОМОД ВОДИ-
ЛИ» (12+)

14:55	 Специальный	 репортаж	 «Пра-
вильный	выбор	Хакасии»	(12+)

15:20 «АЛМАЗЫ» (12+)

16:55	Дискуссионный	клуб	«Точка	
зрения»	(12+)

17:55	 Специальный	 репортаж	 «Бюд-
жетное	 правило	 Сергея	 Левчен-
ко»	(12+)

18:25 «ПОСЛЕДНЕЕ ДЕЛО КОМИС-
САРА БЕРЛАХА» (12+)

20:25 «ШТРАФНОЙ УДАР» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
23:10	 Премьера.	 Специальный	 репор-

таж	 «Хакасия.	 Устойчивое	 раз-
витие»	(12+)

23:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 
«УГРЮМ-РЕКА» 1 СЕРИЯ (12+)

02:00	Информационная	программа	«Те-
мы	дня»

02:15 «ПОСЛЕДНЕЕ ДЕЛО КОМИС-
САРА БЕРЛАХА» (12+)

СРЕДА, 16 августа 
04:10 «ШТРАФНОЙ УДАР» (12+)
05:40	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
06:40 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«УГРЮМ-РЕКА» 1 СЕРИЯ (12+)
08:15	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
11:15	 Премьера.	 Специальный	 репор-

таж	 «Хакасия.	 Устойчивое	 раз-
витие»	(12+)

11:35 «ПОСЛЕДНЕЕ ДЕЛО КОМИС-
САРА БЕРЛАХА» (12+)

13:35 «ШТРАФНОЙ УДАР» (12+)
15:10	 Специальный	 репортаж	 «Мир	

традиционных	ценностей»	(12+)
15:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«УГРЮМ-РЕКА» 1 СЕРИЯ (12+)

17:05	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-
ния»	(12+)

18:05	 Премьера.	 Специальный	 репор-
таж	 «Хакасия.	 Устойчивое	 раз-
витие»	(12+)

18:30 «ИХ ЗНАЛИ ТОЛЬКО 
В ЛИЦО» (12+)

20:15 «БЕССОННАЯ НОЧЬ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
23:10	Специальный	репортаж	«Фронт	–	

дело	каждого»	(12+)
23:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«УГРЮМ-РЕКА» 2 СЕРИЯ (12+)
02:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
02:15 «ИХ ЗНАЛИ ТОЛЬКО 

В ЛИЦО» (12+)

ЧЕТВЕРГ, 17 августа 
04:00 «БЕССОННАЯ НОЧЬ» (12+)
05:40	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
06:40 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«УГРЮМ-РЕКА» 2 СЕРИЯ (12+)
08:15	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
11:15	Специальный	репортаж	«Фронт	–	

дело	каждого»	(12+)
11:35 «ИХ ЗНАЛИ ТОЛЬКО В 

ЛИЦО» (12+)
13:20 «БЕССОННАЯ НОЧЬ» (12+)
15:10 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«УГРЮМ-РЕКА» 2 СЕРИЯ (12+)
16:45	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)

17:45 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ОЛЕГА 
ТАБАКОВА... «НАКАНУНЕ 
ПРЕМЬЕРЫ» (12+)

19:15 «ЗА СИНИМИ НОЧАМИ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
23:10	 Премьера.	 Специальный	 репор-

таж	 «Хакасия.	 Стабильность	 в	
приоритете»	(12+)

23:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 
«УГРЮМ-РЕКА» 3 СЕРИЯ (12+)

02:00	Информационная	программа	«Те-
мы	дня»

02:15 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ОЛЕГА 
ТАБАКОВА... «НАКАНУНЕ 
ПРЕМЬЕРЫ» (12+)

ПЯТНИЦА, 18 августа 
03:45 «ЗА СИНИМИ НОЧАМИ» (12+)
06:30	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
07:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«УГРЮМ-РЕКА» 3 СЕРИЯ (12+)
08:45	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
11:15	 Премьера.	 Специальный	 репор-

таж	 «Хакасия.	 Стабильность	 в	
приоритете»	(12+)

11:40 КО ДНЮ РОЖДЕНИЯ ОЛЕГА 
ТАБАКОВА... «НАКАНУНЕ 
ПРЕМЬЕРЫ» (12+)

13:10 «ЗА СИНИМИ НОЧАМИ» (12+)
16:00 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«УГРЮМ-РЕКА» 3 СЕРИЯ (12+)

17:20	Дискуссионный	клуб	«Точка	
зрения»	(12+)

18:20	 Премьера.	 Специальный	 репор-
таж	 «Хакасия.	 Стабильность	 в	
приоритете»	(12+)

18:45 «РАКЕТЫ НЕ ДОЛЖНЫ ВЗЛЕ-
ТЕТЬ» (12+)

20:30 «УЗНАЙ МЕНЯ» (12+)
22:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
22:15	 Дискуссионный	клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
23:10	Специальный	репортаж	«Катынь:	

вопросы	без	ответов»	(12+)
23:55 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«УГРЮМ-РЕКА» 4 СЕРИЯ (12+)
02:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
02:15 «РАКЕТЫ НЕ ДОЛЖНЫ ВЗЛЕ-

ТЕТЬ» (12+)

СУББОТА, 19 августа 
04:00 «УЗНАЙ МЕНЯ» (12+)
05:30	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
06:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 

«УГРЮМ-РЕКА» 4 СЕРИЯ (12+)
08:00	 «МультУтро»	(6+)
10:00	Информационная	программа	«Те-

мы	дня»
10:15	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
11:15	Специальный	репортаж	«Катынь:	

вопросы	без	ответов»	(12+)
12:00 «УЗНАЙ МЕНЯ» (12+)

13:30 КЛАССИКА НА ЭКРАНЕ 
«УГРЮМ-РЕКА» 1–4 СЕ-
РИИ (12+)

19:15	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-
ния»	(12+)

20:15 «ДАКИ» (12+)
22:10	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
23:10 «РАКЕТЫ НЕ ДОЛЖНЫ ВЗЛЕ-

ТЕТЬ» (12+)
01:00	 Специальный	 репортаж	 «Бюд-

жетное	 правило	 Сергея	 Левчен-
ко»	(12+)

01:30 «ГЛИНКА» (12+)

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 20 августа 
03:35 «ДАКИ» (12+)
05:25	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
06:25	Специальный	репортаж	«Фронт	–	

дело	каждого»	(12+)
06:45 «ДЕТИ КАПИТАНА ГРАН-

ТА» (12+)
08:10	 «МультУтро»	(6+)
10:00	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-

ния»	(12+)
11:00	 Специальный	 репортаж	 «Хака-

сия.	Устойчивое	развитие»	(12+)
11:30 «СВЕРСТНИЦЫ» (12+)
13:00 «ДАКИ» (12+)
14:50 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ СТРА-

ХА» (12+)

16:35 ДЕТСКИЙ СЕАНС «ЧЕРНАЯ 
КУРИЦА, ИЛИ ПОДЗЕМНЫЕ 
ЖИТЕЛИ» (6+)

17:45	 Мультипликационный	 фильм	
«В	порту»	(6+)

18:00	 Дискуссионный	 клуб	«Точка	 зре-
ния»	(12+)

19:00	 Специальный	 репортаж	 «Хака-
сия.	 Стабильность	 в	 приорите-
те»	(12+)

19:30 «СВЕРСТНИЦЫ» (12+)
21:00 «СЫЩИК ПЕТЕРБУРГСКОЙ 

ПОЛИЦИИ» (16+)
22:35 «ЛЕКАРСТВО ПРОТИВ СТРА-

ХА» (12+)
00:20 «ДАЛЕКО ОТ МОСКВЫ» (12+)

ПРЯМОЙ ЭФИР КАНАЛА: страница официального сайта «Красная линия» – 
http: //www.rline.tv/programs/ или со спутника ABS-2 – язык вещания 
(пере вода): русский; формат вещания: MPEG-4; спутник: ABS-2; часто-
та: 11473; V 22500; FEC: 3/4

В СОЦИАЛЬНЫХ сетях я уви-
дела целые истории о том, с ка-
ким трудом жители Вологодчи-

ны достают билеты в сельский народ-
ный театр в селе Верховажье Воло-
годской области. История показалась 
удивительной: зачем в самодеятель-
ный театр едут зрители из других об-
ластей? Мы копнули глубже и обна-
ружили, что Верховажский район 
Вологодчины в последние годы вне-
запно стал центром активной куль-
турной жизни. Сюда на Международ-
ный фестиваль керамики приезжают 
участники даже из Африки и Ливана 
с Йеменом. Графика местной пенсио-
нерки Антонины Завьяловой выстав-
ляется в Петербурге. Здесь проходит 
единственный в России международ-
ный фестиваль деревенского кино 
«Печка». На конкурс этого года, ко-
торый начнется 11 августа, свои ра-
боты прислали кинематографисты 
из 95 стран. А еще сюда съезжаются 
любители бега со всей страны – про-
бежать Всероссийский сельский ма-
рафон. Глава Верховажского района 
легко меняет строгий костюм на ко-
соворотку и поет в мужском фоль-
клорном ансамбле «Вагане» – лауре-
ате и победителе десятков конкур-
сов, – который он сам и основал. При 
крошечных бюджетах на энтузиазме 
местных жителей и вдохновленных 
ими «понаехавших» на глазах меня-
ется паттерн: за интересными собы-
тиями люди едут не в столицы, а, нао-
борот, «на село». «Такие дела» отпра-
вились в Верховажье, чтобы закрыть 
театральный сезон и разгадать секрет 
Верховажского культурного феноме-
на. Мы хотим рассказать вам о за-
мечательных людях, которые все это 
придумали и творят. 

Фестиваль на селе
Именно по этим местам зимой 1730 

года шел с рыбным обозом Михайло 
Ломоносов. 700 километров до Мо-
сквы, 220 – до областной столицы Во-
логды. Русский Север. Ласкающий ухо 
напевный окающий говор. Леса, холмы 
и поля, извилистая речка Вага с разно-
цветными домиками в рассыпанных по 
берегам небольших деревушках. 

«Я увидела эти пейзажи и пропа-
ла», – вдыхая полной грудью воздух, 
говорит Светлана Степанова. Ран-
ним утром на просторной деревян-
ной веранде мы пьем кофе и любуем-
ся цветущей Троицкой поляной под 
недовольное чириканье воробья, пы-
тающегося стырить со стола блинчик 
прямо перед нашим носом. В село 
Шелота Верховажского района Свет-
лана переехала жить семь лет назад из 
Петербурга. Спонтанно. В июне 2016 
года приехала первый раз посмотреть 
на шелотские троицкие гуляния, о ко-
торых слышала от знакомых. С сере-
дины нулевых годов в Шелотах воз-
родили традицию широкого праздно-
вания Троицы – престольного празд-
ника села. Утренняя служба в храме, 
проходки по селу в народных костю-
мах, сшитых по образцам из бабуш-
киных сундуков, совместная трапеза, 
гуляния с традиционными песнями, 
танцами и играми. Так Троица в Ше-
лотах стала ежегодным фольклорным 
фестивалем, на который съезжаются 
сотни людей со всей округи. 

Хороводы, братчина и местные 
красоты так вскружили голову Свет-
лане Степановой, что она решила 
перебраться жить в Шелоты. После 
праздника села в машину и поехала 
домой в Питер собирать вещи. Го-
ворит, что чудеса начали происхо-
дить с ней сразу, как только реше-
ние о переезде было принято. Толь-
ко задумалась, где жить, как на про-
дажу выставили дом, который десять 
лет пустовал из-за разногласий меж-
ду наследниками. Дом рядом с хра-
мом, и идеальный вид из окна на 
живописную Троицкую поляну. Без 
привычных удобств, но крепкий, те-
плый, вполне пригодный для жилья. 
Плюс еще полгектара земли в прида-
чу. В сентябре ее младший сын Лева 
пошел в шестой класс уже в Шело-
тах. 

Лева переезду не сопротивлялся. 
Наоборот, увлекся сельским хозяй-
ством, решил разводить гусей. А что-
бы заработать на них деньги, стал 
расписывать доски акрилом в тра-
диционном стиле. Шестьдесят досок 
ушли с выставки в Петербурге за 90 
тысяч рублей. И Лева купил гусей. 
Правда, сельскохозяйственная ка-
рьера развивалась трудно: полови-
на гусей передавили друг друга еще 
в младенчестве, другие не хотели от-
кармливаться, болели, умирали, чем 
подорвали веру начинающего фер-
мера в высокомаржинальный бизнес. 
Из всего выводка до финального от-
кармливания доросли только четыре 
гуся. А продать Леве и вовсе удалось 
только одного. 

Старший сын Светланы – 34-лет-
ний Яков с ними не переехал. Остал-
ся работать в городе. В Петербур-
ге, по словам мамы, он ведет образ 
жизни типичного айтишника. Днем 
спит, ночью работает, из дома выхо-
дит, когда на улицах поменьше наро-
ду. В Шелоты приехал на пару дней 
помочь маме и сельской администра-
ции настроить интернет. Но задер-
жался на два года. Вписался играть 
в театре, организовал сельский кни-
гообмен, раздельный сбор мусора и 
пункт секонд-хенда и устроился ра-
ботать в сельпо. 

Светлана Степанова по образова-
нию геофизик, по профессии – бух-
галтер, по призванию – керамист, 
вдохновитель, организатор и просто 
неравнодушный человек. Уже че-
рез несколько месяцев глава поселе-
ния Светлана Корниенко позвала ее 
в свои заместители. И это, считает 
Степанова, тоже было чудо. Трудно 
представить более быстрый способ со 

всеми перезнакомиться и разобрать-
ся в местных реалиях. 

«Тогда бюджет поселения был три 
миллиона на год на всё: дороги, элек-
тричество, уборку, зарплаты адми-
нистрации. Я понимаю, как семья 
может жить год на такую сумму. Ну 
пусть десять семей. Но наше поселе-
ние – это 23 деревни, почти 400 чело-
век. На статью «Спорт и работа с мо-
лодежью», помнится, бюджетом была 
предусмотрена всего тысяча рублей в 
год», – удивляется Степанова. 

Год назад в результате администра-
тивной реорганизации все сельские 
поселения были упразднены и объе-
динены в Верховажский муниципаль-
ный округ. У Шелот не стало главы 
и собственного бюджета. «Как будет 
дальше – мы пока сами не понимаем. 
Многое держалось на энтузиазме и 
работе на износ Светы Корниенко», – 
считают в Шелотах. 

Чудо-печь 
Светлана Степанова ушла из адми-

нистрации еще раньше. После пере-
езда ее так распирали эмоции от пе-
ремен, что она всем знакомым, не 
переставая, рассказывала про свое 
новое место жительства. И так заин-
триговала друзей из Германии, что 
те решили приехать и своими глаза-
ми увидеть верховажские красоты. 
Хайда Ноннермахер и Питер Вих-
мен – известные художники-керами-
сты. К ним в компанию Светлана по-
звала знакомых российских керами-

стов. Решила не упускать такую воз-
можность сотворчества. Грядущий 
воркшоп она амбициозно назвала 
Первым международным фестивалем 
керамики. «Ну, будет первым и по-
следним», – отвечала она на ухмылки 
знакомых. В 2017-м ей самой судьба 
фестиваля казалась призрачной. 

Но в следующем году петербург-
ские знакомые попросили принять 
художников из Ливии, Сирии и Йе-
мена. Ко второму фестивалю уже 
готовились. Опыт первого показал, 
что идей и энтузиазма хватит на лю-
бой фестиваль, а мест для размеще-
ния гостей нет. В первый год все 25 
гостей жили в доме Светланы, спали 
буквально вповалку, застелив весь 
пол матрасами. 68-летний Питер был 
шокирован сельской бытовой экзо-
тикой: летним туалетом, водой, кото-
рую нужно было добывать из колод-
ца, чтобы умыться и почистить зубы. 

Ко второму фестивалю под госте-
вой дом переоборудовали давно не-
работающий Дом ремесел. Устроили 
День арабской культуры. В ДК про-
вели встречу с местными жителями, 
на которой художники рассказывали 
про свои страны, готовили ужин, ва-
рили кофе в традиционных серебря-
ных кофейниках, которые привез-
ли с собой. Получилось интересно. 
Но фестивалю не хватает изюминки, 
чувствовала Светлана. Чего-то тако-
го, ради чего керамисты будут рвать-
ся в Шелота. И в 2020 году такая изю-
минка в шелотской арт-резиденции 
запылала. Светлана задалась целью 
сложить уникальную дровяную печь 
для обжига – анагаму. Печь анагама – 
тип особой гончарной печи, которую 
изобрели в Южном Китае еще в на-
чале нашей эры. Она была устроена 
по принципу «взбирающегося драко-
на» – перетекающих друг в друга раз-
ноуровневых отсеков. В такой печи 
изделия обжигаются при экстремаль-
но высоких температурах – свыше 
1300 градусов – в течение 36 часов и 
потом 100 часов остужаются. При та-
ком обжиге печь становится соавто-
ром керамиста, зола превращается в 
гла зурь и дает невероятные эффекты, 
которые ни в каких других типах пе-
чей не получить. 

Именно в этой печи изготовили 
призы для другого уникального собы-
тия – единственного в России фести-
валя деревенского кино «Печка». В 
августе он пройдет уже в третий раз. 
С кинофестивалем получилось по-ше-
лотски удивительно и случайно. 

Печка для Кустурицы 
Кинематографист Николай Котяш 

тоже оказался в Шелотах случай-
но – в экспедиции со своими студен-
тами Санкт-Петербургского институ-
та кино и телевидения и студентами 

географического факультета МГУ. 
Студенты-географы изучали местную 
жизнь, знакомились с жителями, гла-
вами администраций, владельцами 
ферм и предпринимателями, с теми, 
кто сохраняет традиции народных 
ремесел. А кинематографистам нуж-
но было снять про этот процесс твор-
ческое эссе. Документальный фильм, 
собранный из отснятых материалов, 
назвали «Душа России». 

В марте 2021 года в лектории Рус-
ского географического общества 
прошла премьера фильма. Именно 
тогда Николай Котяш решил, что жи-
тели Верховажского округа должны 
увидеть кино первыми. А из единич-
ной премьеры нужно сделать фести-
валь деревенского кино. Так в сентя-
бре 2021 года в Шелотах появилась 
еще одна уникальная «Печка» – ки-
нематографическая. Ну а как еще 
можно было назвать фестиваль в Ше-
лотах, когда даже кино в домах часто 
смотрят на белом печкином боку, ис-
пользуя его как экран? 

Уже на второй фестиваль органи-
заторы получили около 800 заявок. 
Тема деревни и сельского образа жиз-
ни оказалась очень популярной у «ки-
ношников». Но самым неожиданным 
оказался международный интерес к 
фестивалю. Две трети работ не из Рос-
сии. В прошлом году в конкурсе игро-
вого кино победил фильм из Ирана, 
а приз за лучший документальный 
фильм улетел в Таджикистан. 

«Швейцария, Словения, Малайзия, 
Венгрия, Венесуэла, Литва, Мьянма, 
Румыния, Пуэрто-Рико, Япония, Фин-
ляндия…» – Николай зачитывает спи-
сок заявок на фестиваль в 2023 году. 
Их почти полторы тысячи из 95 стран. 

«Печка» не похожа на пафосные 
фестивали типа Каннского или Вене-
цианского. По деревне неудобно хо-
дить на шпильках, а гостью в «голом» 
вечернем платье съедят комары. Но 
и у «Печки» есть свои церемонии от-
крытия и закрытия, награждение и 
светская жизнь. 

«Привезти бы сюда Кустурицу 
председателем жюри, – мечтает Ни-
колай. – Но для этого должна быть 
фестивальная инфраструктура. Не в 
палатке же его селить». 

С легкой руки Светланы Николай 
Котяш тоже купил дом в селе. Мно-
голетний недострой с красивым ви-
дом. В будущем в нем будет резиден-
ция кинематографистов. А пока Ни-
колай, приезжая в Шелота, спит на 
полатях в доме Светланы. 

Глава с гармонью 
Человека из большого города, при-

выкшего видеть чиновников с охра-
ной и на машинах с мигалкой, доступ-
ность власти на селе сбивает с толку. 

С главой Шелотского поселения 

Светланой Корниенко мы случайно 
столкнулись на веранде в арт-рези-
денции керамистов. Она приехала на 
велосипеде – скромная дама в вяза-
ной шапочке. 

К главе Верховажского муници-
пального округа Александру Дубову 
пришли в кабинет просто с улицы – 
спросить, как удается ему совмещать 
концертную деятельность с креслом 
большого начальника. Концертов 
стало меньше, согласился Александр, 
времени на гастроли и репетиции не 
хватает. Но в августе они обязатель-
но выступят. 

Что общего у главы округа, су-
дьи,  патологоанатома, врача и юве-
лира? В свободное от основной рабо-
ты время они – «Вагане». Со лидные 
мужчины при должностях и кабине-
тах снимают скучные костюмы, на-
девают косоворотки, берут народные 
инструменты и поют старинные муж-
ские песни Русского  Севера. 

В 2006 году ансамбль создал Алек-
сандр Дубов, выпускник Вологодско-
го пединститута, только поступив-
ший на работу в Центр традиционно-
го народного творчества. Ему хоте-
лось исполнять настоящие мужские 
народные песни, и он искал едино-
мышленников. 

Промысел Божий 
На финал нашего путешествия в 

Верховажье мы припасли театр, из-
за которого поначалу всё это путеше-
ствие и затевалось. 

В июле Верховажский православ-
ный камерный театр закрыл свой 
одиннадцатый сезон. Здание старин-
ного склада с белеными кирпичны-
ми стенами, в котором верховажане 
играют спектакли, прячется в одном 
из уютных дворов исторических купе-
ческих особняков в самом центре по-
сада. 

В начале июля спектакль «Уступи 
место завтрашнему дню» под рыда-
ния зрительного зала сыграли в по-
следний раз. Я много хожу в театры, 
но давно не видела таких искренних 
эмоций в зале. Простенький самодея-
тельный театр с не самой выдающейся 
игрой непрофессиональных актеров 
как-то добирается до зрительских сер-
дец и пробирает до мурашек. Именно 
за этими эмоциями люди возвращают-
ся в Верховажский театр каждый год, 
обрывая телефоны, чтобы заброниро-
вать билет на новый спектакль. 

В 50-местном зрительном зале пере-
аншлаг. Заняты все дополнительные 
стулья. Перед спектаклем режиссер 
Людмила Истомина говорит несколь-
ко слов и спрашивает: «Кого Господь 
собрал сегодня в зале?» Закрывать 
сезон приехали зрители из Москвы, 
Петербурга, Нижнего Новгорода, 
Тотьмы, Вельска, Шахт, Верховажья. 

Жизненный цикл спектакля в Вер-
ховажском театре – один театраль-
ный сезон. В октябре начинаются 
репетиции. 6 февраля – премьера. В 
июле со спектаклем прощаются. 

Сергей и Людмила Истомины, ос-
нователи и руководители театра, зна-
ют какой-то секрет. А может, это 
и «промысел Божий», как убежден 
Истомин. Высокий импозантный се-
довласый мужчина в костюме с ба-
бочкой сначала встречает зрителей 
у входа в театр. Находит для каждо-
го несколько слов, провожает до ме-
ста. А потом, пока зал рассаживает-
ся, переодевается и перевоплощается 
в растерянного старика. В этом спек-
такле у него одна из главных  ролей. 

Истомин – однозначно местная зна-
менитость. Все, с кем мы говорили в 
эти дни в Верховажье, в  какой-нибудь 
момент обязательно поминали его са-
мого, его театр, его стихи, его экскур-
сии. Или цитировали его любимую 
фразу: «Желания сердца исполняет 
Господь». Истомин – личность мно-
гогранная.  Знатный садовод, пишет 
стихи и пьесы, увлечен краеведени-
ем, проводит экскурсии, поет роман-
сы. В гостиной их светлого гостепри-
имного дома часто звучит форте-
пиано. 

Истомин родился в Сметанине (де-
ревня в 20 километрах от райцентра). 
И говорит, что Верховажье с детства 
терпеть не мог. Его, чахлого и болез-
ненного, мама часто возила в район-
ную больницу. Зимой было холодно, 
летом – жарко, в межсезонье – гряз-
но, в автобусах его вечно тошнило. 
Переезжать в райцентр он совершен-
но не планировал. Если бы не ковар-
ство жены. «И ведь сначала она пе-
реехала в мой простой худой учи-
тельский дом. Даже пианино привез-
ла. Но тихой сапой под предлогом 
покупки половины дома заманила 
меня в Верховажье. И место в здеш-
ней школе мне нашлось», – со смехом 
вспоминают оба. 

Людмила – музыкальный работник 
в детском саду – даже в мыслях не 
держала, что когда-нибудь будет ста-
вить спектакли. А Истомин театр лю-
бил с детства. С мамой по пятницам 
они вместе смотрели спектакли по 
телевизору. Спектакль  «Дальше – ти-
шина» с Раневской и Пляттом по пье-
се, которую они играли в этом году, 
Истомин посмотрел еще в девятом 
классе. И помнил о нем все эти годы. 
Окончил педагогический. Препода-
вал естественные  науки – географию, 
биологию, – а в некоторых сельских 
школах и физику с химией. Хотя, на-
читавшись про Волконских в школах, 
где он работал, устраивал ассамблеи, 
литературно-музыкальные салоны, 
мини-спектакли для детей, а потом и 
для взрослых. Про настоящий театр, 
уверяет, никогда не думал. Всё полу-
чилось случайно. И тут промысел… 

В 2012 году театр обрел свой дом – 
старый купеческий склад-гараж в 
центре Верховажья с высоким свод-
чатым потолком и хорошей акусти-
кой. Здесь они сыграли уже 13 спек-
таклей. А на 6 февраля 2024 года 
назначена новая премьера. Какая? 
Этого пока Истомин не знает и сам. 
Возможно, это будет комедия. 

«Мне, как и многим, раньше ка-
залось: уедешь в тмутаракань – там 
никакой жизни нет, – говорит Свет-
лана Степанова. – Я была потрясена 
насыщенностью всего происходяще-
го вокруг. Тут в каждом поселении 
по фольклорному коллективу, вез-
де центры традиционной народной 
культуры, театр, выставки, домаш-
ние музеи. На каждом пятачке что-то 
происходит». 

Но у возрастающего интереса к 
Верховажью есть и риски. Светла-
на говорит, что ее страшный сон – 
вереница туристических автобусов. 
Страшно потерять эту чистоту и 
хрупкость пространства, если туризм 
станет массовым. 

Римма АВШАЛУМОВА 

Точка на карте России 

ЧУДЕСА В ШЕЛОТАХ 
Сергей Николаевич и Людмила 
Вениаминовна Истомины

Артисты соприкасаются руками в жесте 
«один за всех, и все за одного»


